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Pilares de la Iglesia

Celebran el Corpus
En muchas comuni-
dades de la Arquidió-
cesis se manifestó
con procesiones
multitudinarias el fer-
vor eucarístico du-
rante la fiesta de Cor-
pus Christi (Pág. 16)

Más ministros 
extraordinarios

Centenares de
Ministros Extraor-
dinarios de la Sa-
grada Comunión
fueron instituidos
en las Zonas Pas-
torales IV, V y VI
(Pág. 18 y 19)

nn “El Sr. Arzobispo invita "a que en todas las
Misas de este domingo oremos a Cristo, Pas-
tor de nuestras almas, en favor de quien lo re-
presenta en la tierra": el Papa Francisco

nn "¿De dónde sacan fortaleza estos dos
grandes hombres para ir abriendo caminos in-
sospechados a la Iglesia naciente? Indudable-
mente del encuentro con Jesús"

Páginas 3, 7 y 23

CARDI sirve a quien lo necesita

SANTOS PEDRO Y  PABLO “A” • www.periodicodiocesano.org.mx

"...dirigido por frailes agustinos,
ofrece acogida a los familiares de
personas hospitalizadas en el
Hospital General, Hospital Infantil
y Centro Médico de la Ciudad de
México"  (Pág. 25)

LOS SANTOS APÓSTOLES PEDRO Y PABLO

La Arquidiócesis en las redes sociales ...

facebook.com/
arquidiocesisdemorelia

@arquidiomorelia

¡Tu opinión cuenta!
Escríbenos: semanariocomunidad@yahoo.com

o llámanos al 317-2477 de Morelia



EL NACIMIENTO DE SAN 
Juan Bautista es celebrado co-
mo la fiesta propia del gran
Precursor, más aún que la de
su martirio (el 29 de agosto).
Así, varias comunidades pa-
rroquiales, Rectorías y Capillas
de nuestra Iglesia local de
Morelia, lo celebraron el pasa-
do martes 24 de junio. En al-
gunos lugares su imagen es
llevada en procesión por las
calles, o hacia algún lugar de-
terminado por las tradiciones
propias, o se expone a la ve-
neración del pueblo de Dios,
que es muy afecto a este San-
to, quien supo entender su
misión y su tiempo, y dio tes-
timonio de la luz y de la ver-
dad, hasta dar la vida por ello.
( PÁGS. 14 Y 15 )
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“...Nosotros no somos cristianos a título indivi-
dual, cada uno por su cuenta. Decir ‘soy cristiano’
equivale a decir: ‘Pertenezco a la Iglesia’. Soy de

ese pueblo con el que Dios estableció desde antiguo una
alianza, a la que siempre es fiel. De aquí nuestra gratitud
a los que nos han precedido y acogido en la Iglesia...”.

}
S.S. Francisco, Audiencia 25-Junio-2014

Esta semana, entre otras cosas...
n Cartas a Mí Mismo (Pág. 20); Los Lectores Preguntan (Pág. 21); Iglesia en el
Mundo (Pág. 21); Santoral (Pág. 8); Literatura Mexicana: Escritor Daniel Sánchez
Torres (I) (Pág. 22)

El acontecer

n Celebran a San Guillermo en la comunidad
parroquial de Tzitzio (Págs. 17)

n Fiestas de San Luis Gonzaga, en Morelia 
(Pág. 17)

n Peregrinaciones en honor del Sagrado 
Corazón de Jesús (Pág. 17)

Áreas y tareas
n Vicaría de Pastoral: Más sugerencias para el
animador de una reunión (Pág. 4)

n Siguiendo a Jesús:  El Espíritu inspira cómo
hay que escuchar la fe del pueblo y cómo hay
que predicar (EG 139) (Pág. 5)

nMúsica Litúrgica: Los cantos dentro de la ce-
lebración de la Eucaristía; sus cualidades y su
función (Pág. 8)

n Imágenes Diocesanas: Nuestra Señora de
los Remedios, de Zitácuaro (Pág. 9)
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Editorial

Se ha celebrado en
este mes la solem-
nidad del Cuerpo y
la Sangre de Cristo,

que cuenta con una gran
tradición y solemnidad,
ya que desde la Edad Me-
dia se promueve la idea
de hacerla festividad.
Hasta que el papa Urbano
IV, en 1264, por medio de
la bula Transiturus hoc
mundo, la establece como
fiesta litúrgica del Corpus
Christi. Dicha fiesta es de
precepto para la Iglesia y
se celebra el jueves poste-
rior a la solemnidad de la
Santísima Trinidad.

En las parroquias se
percibe el fervor popular
y litúrgico por medio de
horas santas, procesiones,
las 40 horas ante el Santí-
simo, altares, veladas de
oración promovidos gene-
ralmente por la Adoración
Nocturna Mexicana, la
Vela Perpetua o algún
otro grupo que ayuden a
recordar la adoración a Je-
sús en la Eucaristía.

En estos días, al termi-
nar cursos escolares o con
motivo de fiestas patrona-
les, se prepara a las niñas
y niños a recibir la Comu-
nión después de un proce-
so de formación escolari-
zado y sistematizado. La
preparación es ardua y se-
ria para que los catequi-
zandos sean conscientes
de la presencia de Jesús
sacramentado en sus vi-

das. Esta preparación sa-
cramental cultiva en el co-
razón y la mente una rela-
ción más profunda con
Dios. Con esto se logra
que la persona haga su
“Primera Comunión” co-
mo se ha entendido siem-
pre. ¿Pero la Comunión
queda sólo en lo sacra-
mental? ¿Se concibe sólo
dentro de un templo y en
una celebración?

La Primera Comunión
no sólo es sacramental,
también es existencial. Es
claro que recibir el Cuer-
po y la Sangre de Jesús es
todo un proceso de fe, por
eso hay una preparación
tranquila y sin prisas. Pe-
ro no todo queda allí: en
una experiencia encapsu-
lada que no repercute en
la vida, tiene que prolon-
garse en la existencia, ha-
ciendo comunión con los
demás: en la familia, en el
trabajo, en la escuela, en la
sociedad; la Primera Co-
munión es el sacramento
que se traduce en vida por
medio de la tolerancia y la
solidaridad, el perdón y la
sana relación con los de-
más. Es hacer comunión
con el prójimo. Hay que
recordar que el Jesús de
los Evangelios comenzó
siendo Hostia consagrada
en la vida cotidiana del
excluido y marginado an-
tes de la Última Cena.

Primera 
Comunión

PALABRA DEL OBISPO

Oremos todos, este domingo,
por el Papa Francisco

+ALBERTO SUÁREZ INDA

ARZOBISPO DE MORELIA

Este domingo 29 de ju-
nio, en la solemnidad
de los Santos Apósto-
les Pedro y Pablo, la

Iglesia entera hace oración
por el Papa y le manifiesta su
adhesión, cariño y apoyo a
través de la ofrenda llamada
“El Óbolo de San Pedro”.

Demos gracias a Nuestro
Señor que ha dado a la Iglesia,
para regirla en el último siglo,
a pastores de grandes dotes
humanas y virtudes extraor-
dinarias. Entre ellos venera-
mos a San Pío X, San Juan
XXIII, a San Juan Pablo II, así
como a los Siervos de Dios
Juan Pablo I, y Pablo VI, quien
por cierto será beatificado el
próximo mes de octubre.

En nuestros días tenemos
la gracia de ver lo que no su-
cedía hace siglos, a un papa
emérito, Benedicto XVI, hu-
milde y sabio; y a un papa
Francisco, entusiasta y au-
daz, que en poco tiempo ha
conquistado al mundo por su
simpatía y liderazgo. Dos
hombres muy diferentes en
su estilo y temperamento, pe-
ro ambos enviados por Dios
para cumplir cada uno en su
tiempo una misión providen-
cial.

Es motivo de profunda
gratitud contar con la persona
y el ministerio de Nuestro
Santo Padre Francisco. Por
supuesto que no faltará al-
guien a quien le incomode o

escandalice su libertad de es-
píritu y su determinación pa-
ra realizar algunos cambios
en la Iglesia. Es explicable que
haya resistencia y hasta opo-
sición de quienes buscan ins-
talarse o se aferran a formali-
dades que no son esenciales
para la misión evangélica.

En particular, me llama la
atención en el papa Francisco
su manera de discernir y to-
mar decisiones. Como autén-
tico jesuita, sigue el método
ignaciano de la discreción de
espíritus en una oración pro-
longada, mediante una con-
sulta prudente y conforme a
criterios evangélicos. Sin pre-
cipitarse pero sin dejar las co-
sas a la larga, va disponiendo
lo que juzga conveniente de-
lante de Dios. Y no ha faltado
ocasión en la que, reconside-
rando el asunto, da marcha
atrás en alguna decisión.

Es patente la simplicidad
con que deja a un lado proto-
colos y rompe esquemas lan-

zando con audacia iniciativas
de gran impacto, confiando
siempre en la asistencia divi-
na. Un ejemplo es el hecho de
haber convocado a un en-
cuentro de oración en el Vati-
cano a los líderes de dos pue-
blos que han vivido en conti-
nua guerra, Israel y Palestina,
junto al Patriarca Ortodoxo
de Constantinopla. El simple
hecho de mostrar al mundo
las escenas de saludos respe-
tuosos y plegarias sinceras ha
sido un grandísimo logro y
un signo de esperanza.

Los invito, pues, a que en
todas las Misas de este do-
mingo oremos a Cristo, Pas-
tor de nuestras almas, en fa-
vor de quien lo representa en
la tierra. Pidamos por el papa
Francisco para que, con su pa-
labra y su ejemplo, nos confir-
me a todos en la fe; pidamos
también que toda la Iglesia vi-
va en comunión con él, para
así dar un signo de unidad y
de paz al mundo entero.
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AGENDAS EPISCOPALES

† Alberto Suárez Inda,
Arzobispo de Morelia

Domingo 29: 11:00, Senguio •
18:00, Catedral.
Lunes 30: 11:00, Ordenación de
siete Presbíteros Franciscanos
(Nuevo Chupícuaro, Gto.) •
18:00, Catedral.
Martes 1º: 12:00, Señor de la
Sacristía • 17:00, Consejo de
Economía • 20:00, Cáritas.
Miércoles 2: Oficinas.
Jueves 3: Oficinas. • p.m. Yuri-
ria.
Viernes 4: 12:30, Acámbaro
(Nuestra Señora del Refugio) 
Sábado 5: 12:00, Bendición Ca-

pilla (Zitácuaro).

Sres. Obispos Auxiliares

† Octavio Villegas Aguilar

Domingo 29: San Pedro Jacua-
ro • San Pedro Apóstol (More-
lia).
Lunes 30 a Viernes 4: Ejercicios
Espirituales a RR.MM. Clarisas
(Cd. Hidalgo).
Sábado 5: Sr. del Rescate (Con-
firmaciones) • p.m. Quiroga.

† Carlos Suárez Cázares

Domingo 29: 09:00, Catedral;

13:00, Jarácuaro; 18:00 Tere-
mendo.
Lunes 30: Oficinas.
Martes 1º: 18:00, Señor de la
Sacristía.
Miércoles 2: Oficina.
Jueves 3: Oficina.
Viernes 4: Oficina.

† Juan Espinoza Jiménez

Domingo 29: 12:00, Confirma-
ciones y Misa (San Pedro de los
Naranjos, Gto.).
Lunes 30 a Sábado 5: Curso de
Formación Integral Permanen-
te a Sacerdotes de las Genera-
ciones 89 a 93. 
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P. LEOPOLDO SÁNCHEZ PÉREZ

a) Un buen animador de grupo
sabe “hacer preguntas”

1. Todas las preguntas deben ser
hechas de modo que provoquen
una respuesta. No es aconsejable
hacer preguntas que puedan po-
ner en evidencia la ignorancia de
los reunidos.

2. Toda pregunta deberá pre-
suponer una experiencia prece-
dente que permita al interroga-
do responder.

3. Toda pregunta debe ser ex-
presada con palabras sencillas. El
interrogado debe entender con
claridad lo que se le pregunta.

4. La pregunta no debe ser tan
fácil que no excite la reflexión, ni
tan difícil que desaliente. Debe
estimular el pensamiento.

5. La pregunta debe ser hecha
de modo natural, en un lenguaje
apropiado a los que forman el
grupo, y en un tono que indique
la confianza en la habilidad del
llamado a responder.

6. Debe ser dirigida con un fin
bien definido: 

a) para obtener información.
b) para evidenciar algunos

puntos.
c) para estimular el pensa-

miento provocando la discusión.

7. Una pregunta hecha en ple-
na discusión debe ir contrapesa-
da; es decir, no debe ser hecha a
favor de un individuo, o de un
grupo de individuos, de cosas o
de condiciones. Riccardo Riccardi.

b) Los 16 “no” que el anima-
dor de una reunión debe ob-
servar:

1. No tratar de dominar el pensa-
miento de los participantes.

2. No deformar lo dicho por
uno de los interlocutores.

3. No decir a uno de los pre-
sentes que está equivocado; si
acaso, hacerlo decir a los demás.

4. No decir a los presentes to-
do lo que tendrían que hacer.

5. No hacer preguntas direc-
tivas: decir “¿Consideran?” en
vez de “¿No consideran?”

6. No tratar el argumento de
una manera demasiado rápida
que impida a los participantes
seguirlo.

7. No entrar en discusiones
directas y personales.

8. No poner en ridículo la po-
sición o los argumentos de otro.

9. No tomar las razones de
nadie en contra de los demás
(tratar de salvar a una persona,
no de vengarla).

10. No exponer; preguntas,
más bien que enseñar.

11. No ser demasiado verbo-
so (parlanchín).

12. No tomar una actitud de
autoridad o de experto, ni con-
testar a las preguntas o sugerir
soluciones (usar el sistema del
rebote de la pregunta).

13. No permitir que nadie
monopolice la discusión.

14. No dejar que los partici-
pantes pierdan demasiado tiem-
po en discurrir sobre puntos del
todo obvios.

15. No dejar de pasar nunca la
hora; iniciar y terminar con pun-
tualidad.

16. No hablar, si no es com-
pletamente indispensable, más
que el 10%/20% del tiempo dis-
ponible, durante la reunión.

c) Otras consideraciones para
dirigir la reunión

1. Agradezca la asistencia y par-
ticipación de los reunidos al

principio y final de la reunión.
2. Comience y termine sin re-

basar el tiempo previsto.
3. Nombre un secretario para

tomar nota de los puntos princi-
pales.

4. Tenga bien claro lo que va
a decir.

5. Tenga a mano el material
que va a necesitar.

6. Hable de tal manera que el
auditorio comprenda.

7. Haga que su presentación
sea sencilla, concreta y breve.

8. Hable con claridad, mués-
trese seguro y con entusiasmo.

9. Utilice los medios audiovi-
suales.

10. Escuche todas las opinio-
nes y propicie las intervenciones
de todos.

11. Conceda un descanso si la
reunión se prolonga más de lo
establecido.

12. Tome nota de las decisio-
nes finales y asegúrese de que
todos han comprendido lo que
se ha comentado.

13. No acapare la reunión.
14. No deje que la gente pase

de un asunto a otro sin acabar de
ver el anterior. Siga el orden del
día punto por punto, sin entre-
mezclar temas.

15. No se enfade si la gente no
está de acuerdo.

16. No trate de hacerse el gra-
cioso, sobre todo si no lo es.

17. No se burle de los demás
asistentes.

18. No deje que la reunión se
atasque.

19. No consienta que se pro-
duzcan enfrentamientos perso-
nales.

* (Reproducción de una octavilla
para ejecutivos y mandos interme-
dios). 

ANIMADOR DE
UNA REUNIÓN

Más sugerencias 
para el

nnn PASTORAL DIOCESANA nnn
CATEQUIZANDO HOY

P. JAIME OCEGUERA SALDAÑA

El proceso evangelizador tiene tres mo-
mentos: el kerygma, la catequesis y el
apostolado. Los tres momentos son im-
portantes para llevar al creyente a una

madurez en su fe, construir la comunidad cris-
tiana y dar testimonio.

El kerygma va dirigido de modo específico a
quienes nunca han escuchado la Buena Nueva
de Jesús, para quienes ya están viviendo la etapa
de la catequesis o el apostolado y no lo han reci-
bido, y para para quienes recibieron los Sacra-
mentos de Iniciación Cristiana pero viven al
margen de la vida cristiana. Gracias a la cateque-
sis, el kerygma se profundiza poco a poco, se
desarrolla en sus corolarios implícitos, explicado
mediante un discurso que va dirigido también a
la razón, orientado hacia la práctica cristiana en
la Iglesia y en el mundo.

La finalidad específica de la catequesis no
consiste únicamente en desarrollar, con la ayuda
de Dios, una fe aún inicial, sino en promover en
plenitud y alimentar diariamente la vida cristia-
na de los fieles de todas las edades. Se trata en
efecto de hacer crecer, a nivel de conocimiento y
de vida, el germen de la fe sembrado por el Espí-
ritu Santo con el primer anuncio y transmitido
eficazmente a través del bautismo (cf. CT 20)

Ahora bien, si bien es cierto que el kerygma
no es la catequesis y la catequesis no es el keryg-
ma, entonces ¿qué entendemos por una cateque-
sis kerygmática? Hace algunos años se empezó a
emplear este término para poner de manifiesto
que la catequesis debería de asumir algunos ras-
gos del kerygma en su proceso de educación en
la fe. Entonces, nos preguntamos: ¿cuáles serían
algunos de los rasgos que la catequesis puede
asumir del kerygma?

1. Proclamar incansablemente el amor de
Dios.

2. Hacer de la catequesis una experiencia go-
zosa de las verdades de nuestra fe.

3. Resonar el Evangelio en el corazón más que
en la razón.

4. Acompañar y respetar el proceso de cada
catequizando.

5. Crear el sentido de identidad a una comu-
nidad eclesial.

Al hablar hoy de una catequesis kerygmática,
es necesario recordar lo que el papa Francisco
nos dice en Evangelii gaudium: “Toda formación
cristiana es ante todo la profundización del
kerygma que se va haciendo carne cada vez más
y mejor, que nunca deja de iluminar la tarea ca-
tequística, y que permite comprender adecuada-
mente el sentido de cualquier tema que se des-
arrolle en la catequesis” (165). 

La catequesis
kerygmática,
expresión del nuevo
paradigma catequético

4
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P. J. TRINIDAD LOMELÍ O.

¿Qué implica para el pre-
dicador el hecho de
que por la acción del
Espíritu, el Pueblo de

Dios se evangeliza continuamente a sí
mismo? Implica que la Iglesia es Ma-
dre y predica al pueblo como una ma-
dre le habla a su hijo, sabiendo que el
hijo confía que todo lo que le enseñe su
madre será para bien, porque se sabe
amado. Además, la buena madre sabe
reconocer todo lo que Dios ha sembra-
do en su hijo, le escucha y aprende de
él. El espíritu de amor que reina en una
familia guía tanto a la madre como al
hijo en sus diálogos, donde se enseña y
aprende, se corrige y se valora lo bue-
no; así también ocurre en la homilía. El
Espíritu inspira también cómo hay
que escuchar la fe del pueblo y cómo
hay que predicar en cada Eucaristía.
Así el predicador debería “saber lo que
tiene que decir y encontrar el modo co-
mo decirlo”. A todos nos gusta que se
nos hable “en nuestra lengua mater-
na”, así también en la fe, nos gusta que
se nos hable en clave de cultura mo-
derna. Así el corazón se dispone a es-
cuchar mejor. Esta lengua “materna”
es un tono que transmite ánimo, alien-
to, fuerza, impulso (EG 139).

Este ámbito materno-eclesial del
diálogo de Dios con su pueblo debe
favorecerse y cultivarse mediante la
cercanía cordial del predicador, la ca-
lidez de su tono de voz, la manse-

dumbre del estilo de sus frases, la ale-
gría de sus gestos (EG 140).

Son admirables los recursos de Jesús
para dialogar con su pueblo, para reve-
lar su misterio a todos, para cautivar
con sus enseñanzas. El secreto está en la
mirada bondadosa que Él tenía hacia su
pueblo, como un pequeño rebaño al
que el Padre ha parecido bien darle el
Reino (Lc 12,32). El Señor se complace
de verdad en dialogar con su pueblo, y
al predicador le toca hacerle sentir este
gusto del Señor por su gente (EG 141).

Un diálogo es mucho más que co-
municar verdades, exégesis o moralis-
mos, esto reduce la comunicación entre
los corazones que se debe dar en la ho-
milía. El diálogo se realiza por el gusto
de hablar de corazón a corazón, y por
el bien concreto que se comunica entre
los que se aman (EG142). El predicador
tiene la hermosísima y difícil misión de
aunar los corazones que se aman, el del
Señor y los de su pueblo (EG 143). Ha-
blar de corazón implica tenerlo no sólo
ardiente, sino iluminado por la integri-
dad de la Revelación, y por el camino
que esa Palabra ha recorrido en el cora-
zón de la Iglesia a lo largo de la histo-
ria. El predicador tiene la dura pero
hermosa tarea de que el pueblo se sien-
ta entre el abrazo bautismal de Dios Pa-
dre y el otro abrazo del Padre miseri-
cordioso que espera en la gloria (144).

Comentario

Según EG 139, el predicador debe te-

ner un corazón de madre para hablar
con amor al pueblo, reconociendo y
valorando lo bueno que hay en él.
Además debe pedir la luz del Espíritu
para saber qué tiene que decir y cómo
decirlo. Esto implica conocer el nivel
cultural de su pueblo, el tipo de fe, sus
disposiciones interiores, sus inquietu-
des espirituales, y también sus necesi-
dades materiales. En cuanto al “modo
de decirlo”, si es un ambiente urbano,
se deben buscar ejemplos propios de
ese medio, no imágenes campiranas;
se debe emplear un lenguaje de un
buen nivel cultural, sin caer en osten-
taciones de “sabiduría”, por ejemplo:
citando palabras o frases en los idio-
mas originales de la Biblia. Pero antes
se debe moderar el tono de la voz, que
no hable “como un general militar a
sus soldados”, sino el de un padre y de
una madre a su hijo. Por otra parte, las
parábolas son una muestra evidente
de cómo Jesús se adaptó a la mentali-
dad de sus oyentes, a sus intereses, sus
inquietudes etc. (EG 141).

En los números 142-144 de EG, el
Papa insiste mucho en que el predica-
dor debe mostrar que Dios ama a su
pueblo, que él mismo también lo ama
y, por ello, debe hablarle al corazón.
Para “hacer arder el corazón” de los

oyentes, tenemos el ejemplo de Jesús
con los discípulos camino de Emaús
(Lc 24,13-35), que primero se acercó a
ellos y caminaba a su lado; que se inte-
resó por lo que hablaban, por lo que
había ocurrido. Y en seguida les expli-
có lo que Moisés y los profetas decían
acerca de él. Finalmente partió el pan
con ellos, y entonces lo reconocieron.
En seguida ellos fueron a comunicar a
sus compañeros lo que les había ocu-
rrido por el camino y cómo lo recono-
cieron al partir el pan. 

nnn SIGUIENDO A JESÚS

El Espíritu inspira
cómo hay que escuchar
la fe del pueblo y cómo
hay que predicar
(EG 139)

“...se debe emplear un lenguaje de un buen nivel cultural, sin
caer en ostentaciones de “sabiduría”, por ejemplo: citando pa-

labras o frases en los idiomas originales de la Biblia”

PROGRAMAS CATÓLICOS

nn CD. HIDALGO, MICH.:
1) Sacerdotes de la Foranía
dirigen Reflexión  del
Evangelio, de 1:30 a 1:45
p.m., de Lunes  a Domin-
go, por Radio Sol, XESOL,
1190 AM y 103.9 FM • 2) Mi-
sa Dominical, Parroquia
del Perpetuo Socorro, de
7:00 a 8:00 a.m. Por Radio
Sol, XESOL, 1190 AM y 103.9

FM.
nn JARÁCUARO, MICH.: 1)
El P. Pedro Escobedo Sán-
chez, con sacerdotes, lai-
cos y seminaristas, dirige
“Un Granito de Sal”, refle-
xiones sobre el Evangelio,
los miércoles de 2:00 a
3:00 p.m., por Radio Jará-
cuaro, Xiranhua Kuskua,
105.5 FM.

nn LA PIEDAD, MICH.: 1)
El P. Guillermo Reyes y el
equipo de Padres del Se-
ñor de la Piedad dirigen el
programa de TV y Radio
“Misión Joven”, de 13:00 a
14:00 hrs. Transmite: Videa
Televisión Canal 6, y Radio
XELC. 2) El P.  Samuel An-
guiano tiene su programa

“Un momento, con valor”,
diariamente de 12:00 a
12:10 m.d.: cápsulas de te-
mas de reflexión, de For-
mación Humana y Cristia-
na. Por Dual Stereo XELC
980 AM y 92.7 FM, Radio
Pía  XELP, 1230 AM y 89.9
FM. (También por Radio
“Candela” XEZU, 930 AM,
en Zacapu, Mich.).

LOS SECRETARIADOS DIOCESA-
NOS DE EVANGELIZACIÓN, CATE-
QUESIS Y BIBLIA DE LA PROVIN-
CIA ECLESIÁSTICA DE MORELIA

INVITAN AL
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PALABRA DE DIOS

Entrada: Celebramos hoy con gozo la solemnidad de
los santos Pedro y Pablo, Apóstoles. Ellos son los dos
pilares sobre los cuales el Señor construyó su Iglesia y
a quienes confió la fe. Demos gracias hoy al Señor por
darnos estos grandes Apóstoles.

Lecturas: Pedro confiesa a Jesús como el Mesías y el
Hijo amado de Dios. Acojamos, con un corazón senci-
llo, esta confesión del que será el Apóstol y testigo del
Maestro. Escuchemos con atención.

Primera Lectura • Hch 12,1-11

En aquellos días, el rey Herodes mandó
apresar a algunos miembros de la Iglesia
para maltratarlos. Mandó pasar a cuchillo a
Santiago, hermano de Juan, y viendo que

eso agradaba a los judíos, también hizo apresar a
Pedro. Esto sucedió durante los días de la Fiesta de
los Panes Ázimos. Después de apresarlo, lo hizo en-
carcelar y lo puso bajo la vigilancia de cuatro turnos
de guardia, de cuatro soldados cada turno. Su in-
tención era hacerlo comparecer ante el pueblo des-
pués de la Pascua. Mientras Pedro estaba en la cár-
cel, la comunidad no cesaba de orar a Dios por él.

La noche anterior al día en que Herodes iba a ha-
cerlo comparecer ante el pueblo, Pedro estaba dur-
miendo entre dos soldados, atado con dos cadenas
y los centinelas cuidaban la puerta de la prisión. De
pronto apareció el ángel del Señor y el calabozo se
llenó de luz. El ángel tocó a Pedro en el costado, lo
despertó y le dijo: “Levántate pronto”. Entonces las
cadenas que le sujetaban las manos se le cayeron. El
ángel le dijo: “Cíñete la túnica y ponte las sandalias”,
y Pedro obedeció. Después le dijo: “Ponte el manto
y sígueme”. Pedro salió detrás de él, sin saber si era
verdad o no lo que el ángel hacía, y le parecía más
bien que estaba soñando. Pasaron el primero y el se-
gundo puesto de guardia y llegaron a la puerta de
hierro que daba a la calle. La puerta se abrió sola de-
lante de ellos. Salieron y caminaron hasta la esquina
de la calle y de pronto el ángel desapareció.

Entonces, Pedro se dio cuenta de lo que pasa-
ba y dijo: “Ahora sí estoy seguro de que el Señor
envió a su ángel para librarme de las manos de
Herodes y de todo cuanto el pueblo judío espera-
ba que me hicieran”.†

Salmo Responsorial • Sal 33 

R/. El Señor me libró de todos mis temores.
Bendeciré al Señor a todas horas, 
no cesará mi boca de alabarlo.
Yo me siento orgulloso del Señor, 
que se alegre su pueblo al escucharlo. R/.

Proclamemos la grandeza del Señor 
y alabemos todos juntos su poder.

Cuando acudí al Señor, me hizo caso 
y me libró de todos mis temores. R/.

Confía en el Señor y saltarás de gusto, 
jamás te sentirás decepcionado, 
porque el Señor escucha 
el clamor de los pobres y los 
libra de todas sus angustias. R/.

Junto a aquellos que temen al Señor 
el ángel del Señor acampa y los protege.
Haz la prueba y verás qué bueno es el Señor.
Dichoso el hombre que se refugia en Él. R/.

Segunda Lectura • 2Tim 4,6-8.17-18

Querido hermano: Ha llegado para mí la
hora del sacrificio y se acerca el mo-
mento de mi partida. He luchado bien
en el combate, he corrido hasta la meta,

he perseverado en la fe. Ahora sólo espero la co-
rona merecida, con la que el Señor, justo Juez, me
premiará en aquel día, y no solamente a mí, sino a
todos aquellos que esperan con amor su glorioso
advenimiento.

Cuando todos me abandonaron, el Señor estu-
vo a mi lado y me dio fuerzas para que, por mi me-
dio, se proclamara claramente el mensaje de sal-
vación y lo oyeran todos los paganos. Y fui libra-
do de las fauces del león. El Señor me seguirá li-
brando de todos los peligros y me llevará sano y
salvo a su Reino celestial.†

Aclamación • Mt 16,18

R/. Aleluya, aleluya.
Tú eres Pedro y sobre esta 
piedra edificaré mi Iglesia, 
y los poderes del Infierno 
no prevalecerán sobre ella, 
dice el Señor. R/.

Evangelio • Mt 16,13-19

En aquel tiempo cuando llego Jesús a la re-
gión de Cesarea de Filipo, hizo esta pre-
gunta a sus discípulos: “¿Quién dice la
gente que es el Hijo del hombre?” Ellos le

respondieron: “Unos dicen que eres Juan el Bau-
tista; otros, que Elías; otros, que Jeremías o alguno
de los profetas”.

Luego les preguntó: “Y ustedes, ¿quién dicen
que soy Yo?” Simón Pedro tomó la palabra y le di-
jo: “Tú eres el Mesías, el Hijo de Dios vivo”.

Jesús le dijo entonces: “¡Dichoso tú, Simón, hi-
jo de Juan, porque esto no te lo ha revelado nin-
gún hombre, sino mi Padre, que está en los Cielos!
Y yo te digo a ti que tú eres Pedro y sobre esta pie-

dra edificaré mi Iglesia. Los poderes del Infierno
no prevalecerán sobre ella. Yo te daré las llaves del
Reino de los Cielos; todo lo que ates en la tierra
quedará atado en el Cielo, y todo lo que desates en
la tierra quedará desatado en el Cielo”.†

Oración Universal

Presidente: En el gozo de la solemnidad de los
Santos Apóstoles Pedro y Pablo, imploremos la
misericordia divina para con la Iglesia, edificada
sobre la roca de Pedro, y pidamos por el mundo
entero, iluminado por la predicación de Pablo.

• Para que el Santo Padre, el Papa Francisco,
gobierne, con la sabiduría del Espíritu y la firme-
za de la fe apostólica, a la Iglesia del Dios vivo.
Oremos.

• Para que Dios, que envió a San Pablo a los pa-
ganos para anunciarles el mensaje de salvación, en-
víe también hoy misioneros que proclamen el
Evangelio a los pueblos que lo desconocen. Oremos.

• Por los que sufren persecuciones y por los
que están encarcelados a causa de su fe, para que
con la oración perseverante de la Iglesia obtengan
su libertad. Oremos.

• Para que quienes nos encontramos hoy reu-
nidos aquí perseveremos cimentados firmemente
en la doctrina apostólica y en la integridad de la fe
y anunciemos a Cristo al mundo. Oremos.

Presidente: Protege, Señor, a este pueblo que
te busca sinceramente y, por la intercesión de los
Santos Apóstoles Pedro y Pablo, concédele los
bienes que te ha pedido. Por Jesucristo, Nuestro
Señor. Amén.

Presentación de dones: Junto con las especies de pan
y vino que se transforman en el Cuerpo y Sangre de
Nuestro Señor, presentémosle a Dios nuestras necesi-
dades, que nos purifique y nos fortalezca para vivir a
ejemplo de su amado Hijo Nuestro Señor Jesucristo.

Comunión: Éste es Jesucristo, el Hijo del Dios vivien-
te, que tiene palabras de vida eterna. ¿A qué otro pode-
mos acudir? Acerquémonos en procesión a esta santa
Mesa del Señor.

Salida: Vayamos y seamos nosotros la Iglesia de Pablo,
dinámica, sin fronteras, inquieta, hasta que Cristo sea
conocido y acogido por todos.

“Tú eres el Mesías,
el Hijo de Dios vivo”

nnn SOLEMNIDAD DE SAN PEDRO Y SAN PABLO, APÓSTOLES
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Comunidad Cristiana 

• Nº 2639LITÚRGICAÁ
re

a



7

HOMILÍA

Mt 16,13-19

Es un gran personaje pero su
figura queda disimulada por
su apariencia: pequeño, si-
lencioso, con su vestimenta

purépecha. Sin embargo, a la hora de
tomar decisiones es el primero que se
compromete, el primero que arriesga
vida y bienes, el primero que con pa-
labra clara denuncia injusticias y co-
rrupción. Cuando lo eligieron como
representante le pregunté por qué
nunca se había apuntado como can-
didato o había intentado dirigir a su
comunidad. Y me respondió con mu-
cha serenidad: “Quien anhela autori-
dad, acaba en corrupción. En mi tra-
dición me enseñaron que nunca lu-
chara por el poder, pero que siempre
estuviera dispuesto a servir. Es lo que
trato de hacer”. Hombres y mujeres
que sirven, que viven su pasión por la
verdad, por el Evangelio, por la justi-
cia, son quienes construyen una nue-
va sociedad. Hombres y mujeres que
se entregan como Cristo, que siguen
sus pasos, que imitan su ejemplo.

¿Cómo fue naciendo la Iglesia?
Cuando Cristo sube a los cielos y al
contemplar a quienes son sus discí-
pulos tan pequeños, tan insignifican-
tes, muchos pensarían que ha termi-
nado todo, que su propuesta del Rei-
no se acabaría y todo quedaría en bo-
nitos recuerdos. Y de aquellos hom-
bres y mujeres de barro, el Espíritu
fue haciendo surgir su Iglesia. Si qui-
siéramos, humanamente, decir quié-
nes son de los personajes que más han
influido en la construcción de la Igle-
sia y en la difusión del Evangelio de
Jesús, indudablemente aparecerían
los nombres de Pedro y Pablo, los dos
santos que en este día recordamos.
Ellos asumen la misión de Jesús, se in-
volucran y arriesgan su vida por el
Evangelio. Los Hechos de los Apóstoles
nos narran su vida y cada uno de ellos
va realizando las mismas acciones
que Jesús realizaba: una pasión gran-
de por proclamar el Evangelio; una
entrega constante a los más pobres,
un amor incondicional a la naciente
Iglesia. Repiten los mismos actos de
Jesús, consuelan, curan, resucitan a
los muertos y atienden a los más ne-
cesitados. Ofrecen una entrega sin
condiciones a la naciente comunidad,
sin importar peligros, sin importar
cárceles o golpes. El papa Francisco
nos invita a reflexionar si nuestro ros-
tro y nuestro actuar corresponden y
se parecen al actuar de Cristo; si su
Iglesia es fiel al sueño de Jesús.

¿De dónde sacan fortaleza estos

dos grandes hombres para ir abriendo
caminos insospechados a la Iglesia na-
ciente? Indudablemente su fortaleza
brota del encuentro con Jesús, que
cambió radicalmente su vida. Pedro,
el pescador de Galilea, el hombre in-
trépido y atrabancado, sin miramien-
tos se entrega en amor pleno a Jesús,
pero después tiene que ir descubrien-
do el verdadero significado del Reino,
el sentido de la Cruz y la Resurrección,
y aprende, no sin dificultad, a irse
“amoldando” a la voluntad y al pro-
yecto de Jesús. Cristo le cambia sus in-
tereses y perspectivas, le despoja de
sus concepciones de mesías, de su am-
bición, le rompe la fuerza de su espa-
da y le entrega unas llaves que abren
un Reino diferente. Su encuentro con
Jesús, cada día, es como la gota de
agua que poco a poco va martillando
la roca hasta romperla y transformar-
la. Cristo cambia a Pedro, su corazón y
sus intereses. Pablo también se en-
cuentra con Jesús, pero de un modo
muy diferente, de golpe y porrazo. Je-
sús lo tumba del caballo de sus seguri-
dades, le quita la espada de su poder,
las cartas de autorización quedan sin
efecto y es constituido, como él mismo
dice, como un aborto, pero un nuevo
apóstol. Su fuerza es la de Jesús. El en-
cuentro con Jesús transforma.

La confesión de fe de Pedro: Tú
eres el Mesías, el Hijo de Dios vivo, que
hoy escuchamos, y las numerosas
confesiones de fe que nos presentan
las cartas de Pablo, son la base de to-
da su vida y su predicación. No es só-
lo un formulario bonito, expresado
en una frase acuñada por la primitiva
Iglesia, es la vivencia y la experiencia

que a diario tienen que proclamar a
pesar de las cárceles y los golpes. Por
eso cada día, en lugar de permanecer
encadenados, se les abren nuevos ho-
rizontes para llevar la Buena Nueva
del Cristo muerto y resucitado, del Cris-
to Hijo de Dios vivo. El texto de este día
es considerado el centro del Evange-
lio tanto por su situación, a medio li-
bro, como por su contenido; pero es
también considerado el centro de la
vida de todo cristiano. Nuestra confe-
sión de fe debe brotar de un encuen-
tro profundo con Jesús en su Palabra,
en los hermanos, en la Eucaristía y en
la vida. No podremos ser discípulos
si no tenemos un verdadero encuen-
tro con Jesús. También hoy Cristo nos
hace la pregunta que le hacía a Pedro:
Y para ti ¿quién soy? Pero no espera
una respuesta aprendida del catecis-
mo o heredada de nuestros padres, si-
no experimentada en carne propia.
¿Quién es para nosotros Jesús? De es-
to dependerá todo nuestro actuar.

Pedro y Pablo son dos hombres
que en distintos momentos recibie-
ron la misión de cuidar la Iglesia de
Jesús, son conscientes que no es obra
personal y se entregan a ella por com-
pleto. El Evangelio que anuncio no lo he
recibido de manos de hombres sino por re-
velación de Jesucristo, afirmará Pablo.
En el nombre de Jesús, el Nazareno, cami-
na, le dirá Pedro al paralítico. Todo lo
hacen en nombre de Jesús y con un
gran amor a una Iglesia que apenas
empieza a caminar. Dos hombres que
se reconocen pecadores, pequeños y
limitados y, sin embargo, llevan el
don precioso de la salvación a todos
los hombres. Nunca se cansan de pro-
clamar el Evangelio y nunca se can-
san de manifestar su amor a los her-
manos, porque el encuentro con Jesu-
cristo en los pobres es una dimensión
constitutiva de nuestra fe en Cristo.

En la fiesta de estos dos grandes
Apóstoles contemplamos su pasión
por el Evangelio y el dinamismo e ini-
ciativa para ser misioneros llenos de
alegría. Aparecen íntimamente uni-
dos a Jesús, pero también muy com-
prometidos con los hermanos que su-
fren y que anhelan recibir la Buena
Nueva. Son un bello modelo para ca-
da uno de nosotros, piedras sobre las
que Jesús hoy quiere construir su Igle-
sia. Nosotros también, pequeños y pe-
cadores, tenemos una tarea importan-
te en su proyecto. Hemos de respon-
der con nuestra vida las preguntas que
Cristo mismo nos hace: ¿Quién soy pa-
ra ti? ¿Cómo y dónde vivimos el en-
cuentro diario con Él? ¿Cuál es nuestro
compromiso misionero? ¿Qué estilo
de Iglesia estamos construyendo? 

MONS. ENRIQUE 
DÍAZ DÍAZ

didez@hotmail.com

nnn FIESTA DE SAN PEDRO Y SAN PABLO, APÓSTOLES

Sobre estas piedras

Oración:

Padre Dios, Padre Bueno,
que confiaste tu Iglesia a
los apóstoles Pedro y Pa-
blo, concédenos pasión

por el Evangelio y caridad
con el hermano para que
sigamos contruyendo tu

Iglesia. Amén.
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Obispo Coadjutor de 
San Cristóbal de las Casas
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SANTORAL

Italiano. A los 18 años de edad ingresa en la Universidad de
Bolonia, doctorándose en Derecho Civil y Canónigo. La
muerte de su prometida provoca en él una crisis sobre su vi-
da. Se traslada a Nápoles como delegado del virrey; conoce
a los jesuitas, y decide renunciar a su acomodada posición
social para consagrarse a Dios. Se cuenta que un día mien-
tras Bernardino rezaba el Rosario pidiendo luces a María, se
le apareció la Virgen con el Niño Jesús en los brazos, y le
mandó entrar cuanto antes en la Compañía de Jesús. En
1564 inicia el noviciado, y se ordena sacerdote. Se distingue
por ser excelente confesor, comprensivo consejero con sus
feligreses. Su prolífica misión consiste en visitar a los encar-
celados, en especial a los esclavos de las galeras, para quie-
nes organiza la preparación de alimentos y el suministro de
los mismos. Con especial afecto atiende el aspecto espiri-
tual de los condenados a muerte. Además, integra grupos
para venerar a la Santísima Virgen María e imparte cateque-
sis a los niños; podía leer las conciencias y predecir hechos
futuros. El Venerable papa Pío XII lo canoniza en 1947.

San Bernardino Realino
(1530-1616)

Presbítero. 2 de Julio.

El Evangelio de Juan (20,24-29) narra: “Tomás, uno de los Do-
ce, llamado el mellizo, no estaba con ellos cuando vino Je-
sús. Los otros discípulos le decían: Hemos visto al Señor... él
les contestó: Si no veo en sus manos la señal de los clavos
y no meto mi dedo en el agujero de los clavos, y no meto
mi mano en su costado, no creeré... Ocho días después...
se presentó Jesús... Le dice a Tomás: Acerca aquí tu dedo y
mira mis manos; trae tu mano y métela en mi costado, y no
seas incrédulo sino creyente. Tomás le contestó: ¡Señor mío
y Dios mío!” Con lo anterior, el Apóstol reconoce la identi-
dad del Resucitado, quien se manifiesta aun a los que no
quieren creer; así Tomás se convierte en el “modelo de fe”,
quien reconoce a Jesús como el Cristo Resucitado, con las
palabras “¡Señor mío y Dios mío!”, las cuales se convierten
en la más elevada expresión de fidelidad cristiana. Se dice
que evangelizó Persia, India y otros lugares. Al parecer,
muere atravesado por lanzas en India, y en 232 un rey lla-
mado Misdeuz entrega sus restos a algunos cristianos quie-
nes los llevan a Mesopotamia. Patrono de arquitectos.

Santo Tomás
(Siglo I)

Apóstol. 3 de Julio.

Español. A los 18 años inicia estudios en el Seminario de Lo-
groño y recibe la ordenación sacerdotal. Quienes le cono-
cen lo califican como hombre de oración, mortificación y ar-
diente caridad. Lleva su apostolado en varias localidades viz-
caínas, dedicado a la predicación, al Sacramento de la Re-
conciliación y su espiritualidad; por su integridad como
hombre y como sacerdote, la población lo nombra “el San-
to vizcaíno”. En 1853, entra con los Dominicos con el propó-
sito de dar a conocer la Palabra de Dios en tierras de misión.
Se le destina a las misiones de Filipinas. En 1858 es enviado
a servir en el Vicariato de Tonkin, Vietnam, a donde arriba en
1858. Doce días después de su llegada, el Vicario titular es
asesinado, y Valentín queda al frente de la iglesia. Atiende
a los fieles, recorre pueblos, barcazas y caminos evangeli-
zando; para evitar ser descubierto, vive en cuevas o donde
algún fiel le proporciona alojamiento. Un médico le delata
y es capturado, encadenado y colocado en una jaula, luego
es ultimado cortándole la cabeza. Canonizado por el beato
Juan Pablo II en 1988, en unión con 117 mártires.

San Valentín de Berriochoa
(1827-1861)

Mártir. 4 de Julio.

ROGELIO VÁZQUEZ CARMONA

Canto de entrada

Forma parte de los ritos iniciales, con-
grega a la comunidad y la une en un
solo corazón y en una sola alma. Crea
el ambiente necesario para iniciar una
comunicación con Dios a través de la
Liturgia Eucarística, y tiende a refor-
zar el misterio del tiempo litúrgico o
de la fiesta que ha de celebrarse. Para
lograr esto es necesario que el canto
inicie cuando el sacerdote comienza a
revestirse y acompañe la procesión de
los ministros o del sacerdote. Este
canto termina cuando el sacerdote lle-
ga a la sede. Para seleccionar el canto
de entrada se recomienda tener en
cuenta las siguientes consideracio-
nes:

El tiempo litúrgico que se celebra;
para ello la antífona de entrada que apa-
rece en todos los misales y las hojas
dominicales nos da referencia de lo
que va a tratar la celebración. Anti-
guamente esta antífona se musicali-
zaba; por ser su texto, es el más pro-
pio para iniciar cada una de las cele-
braciones (Como cantar la Misa. Pbro.
Antonio Alcalde).

El texto debe tener un sentido de
caminar, de marcha, de éxodo, de ma-
nifestar la alegría de un pueblo que se

reúne para celebrar a su Señor. (Qué
cantar en Misa, Hno. Roberto Durán
Urenda. Qué y cómo cantar la Misa. Pa-
ra vivir la Liturgia. Cuadernillo II. Co-
misión de Liturgia de Morelia).

Tomar en cuenta el tema a ser
abordado por la Liturgia de la Palabra
(Lecturas, Salmo y Evangelio).

Quien lo canta: Es preferible que lo
cante toda la asamblea, de manera al-
ternada con el coro. Pero puede ser
también un canto ejecutado sólo por
un cantor o un coro; en este caso, su
función es de introducir a la asam-
blea, que escucha atentamente al mis-
terio que se ha de celebrar y revelarse
su sentido profundo y solemne.

Además de las opciones anterio-
res, puede ejecutarse una pieza exclu-
sivamente instrumental por el órgano, a
excepción de los tiempos litúrgicos
penitenciales que lo suprimen. Dicha
pieza musical recibe el nombre de In-
troitus, y es una pieza compuesta ex
profeso para este momento celebrati-

vo; por tanto, deben evitarse cual-
quier otro género de piezas instru-
mentales que no se hayan compuesto
para este fin; por ejemplo, la Marcha
nupcial de Mendelsson, muy utilizada
en celebraciones matrimoniales (For-
mación para coros parroquiales”. DI-
MUSLI-Conservatorio y Escuela de
Música Sacra de Qro.), y por supues-
to las parodias.

Debe cuidarse que el canto cumpla
con su función propia; por tanto, de-
be evitarse el que sea demasiado cor-
to o demasiado extenso. Cuidar que el
canto no atente contra la “la dignidad
de sacro recinto” (Motu Proprio. San
Pío X), ya sea porque su texto es poco
acorde con el momento celebrativo, o
porque su melodía hace referencia a
ritmos y a formas musicales más pro-
pias de recintos y/o lugares profanos
que a un recinto sagrado. Evitar los
cantos de extracción cristiana no cató-
lica, ya que no fueron pensados para
esta celebración litúrgica. 

nnn MÚSICA LITÚRGICA

Los cantos dentro de la
celebración de la Eucaristía;
sus cualidades y su función

“...puede ser también un
canto ejecutado sólo por

un cantor o un coro; en es-
te caso, su función es de
introducir a la asamblea,

que escucha atentamente
al misterio que se ha de ce-

lebrar y revelarse su senti-
do profundo y solemne”
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nnn IIMÁGENES DIOCESANAS

“La Imagen de la Santí-
sima Virgen de Los
Remedios de San
Juan Zitácuaro, es to-

da de talla hasta la cintura y de per-
fección peregrina; y desde la cintu-
ra continúa la misma madera maci-
za de cedro hasta donde correspon-
dían los pies, pero sin talla ni escul-
tura. El color del rostro de la Sobe-
rana Imagen es trigueño claro rosa-
do; las mejillas disimuladamente
encendidas; los ojos con gran pro-
porción rasgados y benignos; las
pupilas garzas y apacibles; las cejas
aguileñas; la boca breve; los labios
delgados y rubicundos es llena de
rostro y de presencia majestuosa y
amable.-Tiene en la extremidad de
la punta de la nariz, el barniz y color
despostillado, en forma de una len-
teja, y se deja ver el aparejo de yeso
en la ceja siniestra tiene también un
tantito el barniz y color despostilla-
do, que son las dos partes en que
lastimaron a la Santa Imagen cuan-
do forcejearon para meterla en una
caja curiosa y en el modo en que lo
refiere el Rvdo. P. Larrea en la Cró-
nica de Michoacán, en el año de 1640,
que es cuando escribió la crónica
haciendo honrosa mención del ori-
gen y milagros de la Virgen de Zitá-
cuaro. Dichas señales en nariz y ce-
ja dan perpetuo testimonio del mi-
lagro que sobre el asunto refiere el
dicho Rvdo. P. Larrea. En los lados
extremos del perfil del rostro están
los barnices resaltados como rosa-
do. Todo lo dicho sin especial apli-
cación y exacto cuidado en la vista
no se puede conocer. El pelo que tie-
ne por cabellera es de color castaño
avellanado. Déjase ver con mucha
prolijidad por debajo de la cabellera
otro pelo como natural, que fue el
que le pusieron al tiempo de formar
y perfeccionar en los Reinos de Cas-
tilla esta Soberana Imagen, que cu-
riosamente le agracia. Es tan hermo-
sa, que los que entran en su templo
no pueden apartar fácilmente los
ojos de ella, porque con una dulce
violencia arrebata los corazones de
todos las que con reverencia, amor
y devoción la miran.

“Tiene la Soberana Imagen ricos
vestidos y muchas joyas y siempre
el vestido que se le pone está sem-

brado de perlas. La Corona, que
siempre tiene puesta es imperial, to-
da de oro con muchas perlas finas.
El alto de la Soberana Imagen es de
una vara menos un dedo (aprox. 80
cms). Abriga en su pecho un Niño
Jesús muy pequeño, con ademán
gracioso de apretarlo en sus manos.
Tiene sus vestidos también con sus
perlas y joyas y tiene corona de oro
con cuatro piedras finas y un dia-
mante. El alto del Niño Jesús es una
cuarta menos dos dedos y medio
(unos 16 cms). Se venera en la bellí-
sima Imagen de Los Remedios el
purísimo misterio de María Santísi-
ma en el instante primero de su ser
natural concebida en gracia. Su fies-
ta principal el Sagrado Misterio de
su Purísima e Inmaculada Concep-
ción es el día 8 de diciembre en el
que es muy grande el concurso de
gente que de todas instancias asis-
ten a Ella. (Tomado de la novena es-
crita en el año 1749 por el Rvdo. P.
Fr. Felipe Velasco O.F.M.)

Juntamente con la novena de
donde se tomó lo anterior, fue escri-
to un pequeño cuaderno, por el mis-
mo autor, narrando el origen y algu-
nos de los múltiples milagros reali-
zados por Ella

De su Iglesia, podemos recordar
que fue construida por primera vez
en el año de 1526, fue hecha de ado-
be.

En 1543 se reedifica de cal y can-
to a expensas del minero Manuel de
Santa Cruz.

En 1654 se construyó nuevamen-
te la Iglesia y el Convento siendo
parte guardián Fray Melchor de
Carpio.

Por cuarta vez fue reconstruida
por los franciscanos bajo la direc-
ción de Fray Felipe de Velasco en
1748 terminando en 1755.

Después del incendio ordenado
por Calleja el 2 de enero de 1812 la
imagen se llevó a Valladolid hasta
1813 en que se le permitió volver a
Zitácuaro, pues el Sr. Cura Don Ma-
riano Carreón construyó el nuevo
templo.

Posteriormente ha sido nueva-
mente decorada y concluida su her-
mosa torre, por el Sr. Cura Don Luis
G. Cerda, quien la inauguró el día
21 de junio de 1944.

Devotísimo de la Santísima de
Los Remedios, el Sr. Cura Cerda (de
feliz recordación en esta parroquia
de Zitácuaro), manifestó al Excmo.
Sr. Arzobispo de Morelia, Dr. D.
Luis Mª Altamirano y Bulnes, la pe-
tición, en nombre propio y de los
fieles de la parroquia de San Juan
Zitácuaro, la singular gracia de la
Coronación Pontificia de la Imagen
de Nuestra Señora de Ios Remedios,
tan venerada en la región oriente
del Arzobispado. Esta petición fue
concedida por S.S. Pìo XII y ejecuta-
da por manos del propio Sr. D. Luis
Mª Altamirano el 21 de noviembre
de 1945.

Sucesivas imágenes

El historiador Moisés Guzmán Pé-
rez reseña en su estudio Nuestra Se-
ñora de los Remedios de San Juan Zitá-
cuaro. Historia y tradición de un culto
mariano, presenta una serie muy in-
teresante de representaciones dela

imagen patronal de ese Santuario,
en las que se aprecian las modifica-
ciones que ha experimentado en su
aspecto físico, su vestimenta, sus jo-
yas, etc.

La corona original fue robada en
octubre de 1983 y sustituida por
otra, mandada a hacer en San Mi-
guel de Allende.

En 1995, el entonces Párroco P.
Juan Zamora mandó a hacer la re-
producción que acompaña estas lí-
neas. En ella se aprecia, según seña-
la el estudio citado: “el trabajo de
dorado y limpia de varias piezas de
la imagen, como el resplandor, la
corona, la media luna, y el trono de
plata.

“Tanto la corona como los aretes
y el collar de la Virgen, así como la
coronita del Niño Jesús, les fueron
colocadas el 21 de noviembre de
1995, con motivo del cincuentenario
de la Coronación Pontificia” (op.
cit., pág. 103).

Nuestra Señora
de los Remedios, de
Zitácuaro, Mich.
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ROCÍO SANTOYO GONZÁLEZ

misescritos1@hotmail.com

La vida de Alvarito ha
estado llena de bendi-
ciones y de aprendiza-
je; él sabe bien que no

puede correr, que no puede
hablar y que tampoco puede
abrazar a sus papás, a su her-
mano y a la gente que le rodea,
pero sabe muy bien que puede
amar, que puede reír, que pue-
de pensar y expresar de otras
maneras sus sentimientos…
Alvarito nació con parálisis ce-
rebral hace 16 años, y hoy sus
papás están agradecidos por
su vida y por ser los privilegia-
dos padres de un niño tan ale-
gre, inteligente, noble, sencillo
y lleno de esperanza.

Cuando se tiene un fami-
liar con discapacidad, en espe-
cial un hijo, los padres, la ma-
yoría de las veces, buscan ayu-
darle y proporcionarle todo el
apoyo para que logre una re-
habilitación integral y, con
ella, la oportunidad de que
crezca sano, libre, indepen-
diente, en la medida de lo po-
sible y, sobre todo, amado y
con deseos de vivir, luchar y
amar a los demás.

Estela y Álvaro, padres de
Alvarito, han hecho un trabajo
maravilloso con su hijo; con
tantas experiencias que han vi-
vido como familia, ellos han
ganado mucho para compar-
tirlo a los que van empezando
este recorrido.

Alvarito siempre ha estado
rodeado de amor, de inclu-
sión, y su familia no se rinde; al
contrario, buscan los espacios,
la información y todo cuanto
puede ayudarles a que su vida
sea lo más normal posible. Pe-
ro en realidad no viven tan
preocupados por este término,
o porque la gente a su alrede-
dor crea que así es, más bien
viven disfrutando lo que son y
lo que tienen, luchando,
abriéndose a todas las sorpre-

sas que trae la vida; a veces, co-
mo toda familia, resistiendo en
equipo las inclemencias, des-
cubriendo siempre lo positivo
de las situaciones y aventurán-
dose a empezar nuevos pro-
yectos.

Alvarito tiene mucho que
dar, que aprender, que mejo-
rar, y su familia lo ha sabido
siempre, y somos muchos los
que lo hemos visto de cerca,
con optimismo y admiración,
aprendiendo de ellos. Y, a pro-
pósito de mejorar, Alvarito fue
operado el año pasado por
unos médicos rusos en Pachu-
ca, Hidalgo, para ayudarle a
que sus músculos se relajen y
sus movimientos no atrofien
su cuerpo; ellos la recomien-
dan, aunque, dicen, no es tan
barata.

Actualmente, Alvarito asis-
te a distintas terapias al CRIT
del Teletón, aquí en Morelia,
donde ha logrado otros avan-
ces, y sobre todo es un espacio
y un tiempo en el que él socia-
biliza, se ríe, conoce gente y
pone a trabajar todos sus senti-
dos, lo que le permite un des-
arrollo integral.

En una última entrega de
esta historia, ahondaremos so-
bre la operación, sobre su reha-
bilitación y algo más. No te la
pierdas.

Que el Señor te bendiga.
Muchas gracias y hasta la pró-
xima.

nnn
DISCAPACIDAD

C O N T A L E N T O

nnn PASTORAL SOCIAL

Vida normal
(Segunda parte)

La centralidad

de la caridad

“El contenido del primer anun-
cio –escribe el Papa– tiene
inmediata repercusión mo-
ral cuyo centro es la cari-

dad” (EG 177). Entre la caridad y el anun-
cio salvífico existe una inseparable cone-
xión, cuyos efectos sociales están a la vista
de todos, y que nos impul-
sa a vivir y testimoniar
siempre el Evangelio de la
fraternidad y a practicar la
justicia social. En los
Evangelios, la salida de
uno mismo hacia el her-
mano constituye una ab-
soluta prioridad y, ade-
más, fundamenta toda
norma moral, incluyendo
el gran mandamiento de
amor al prójimo. El servi-
cio de la caridad es tam-
bién “una dimensión constitutiva de la mi-
sión de la Iglesia y expresión irrenunciable
de su propia esencia” (EG 179). De esta ma-
nera, la misión de la Iglesia se vuelve inte-
gral y abarca todas las dimensiones huma-
nas, incluso la social. Para ella, la caridad
con el prójimo debe ser efectiva juntamen-
te a la compasión: aquella que comprende,
asiste y promueve (EG 179).

Más allá de una ‘caridad a la carta’,
tendente sólo a tranquilizar la propia con-
ciencia, los cristianos nos sentimos convo-
cados para construir una sociedad más
justa y solidaria, que otorgue al entorno el
sabor del Reino, que el Señor ha venido a
establecer entre nosotros: “En la medida
en que Él logre reinar entre nosotros –nos
anuncia el Papa–, la vida social será ámbi-

to de fraternidad, de paz, de dignidad pa-
ra todos” (EG 180). Sólo bajo estas condi-
ciones, el famoso y debatido desarrollo lo-
grará ser auténtico, o sea, para todo el
hombre y para todos los hombres. En pro-
pósito, escribía el papa Pablo VI: “La
evangelización no sería completa, si no

tuviera en cuenta la inter-
pelación recíproca que en
el curso de los tiempos se
establece entre el Evange-
lio y la vida concreta, per-
sonal y social del hom-
bre” (EN 29). Nada de lo
humano puede resultarle
extraño a la Iglesia, la cual
no puede ni debe quedar-
se, tampoco al margen de
la lucha por la injusticia
(EG 181). El magisterio
moral del papa Francisco

parece dilatar confines hacia alcances so-
ciales bien precisos y con una enorme car-
ga motivacional de clara naturaleza más
evangélica que sociológica.

La Doctrina Social de la Iglesia es, indu-
dablemente, un patrimonio rico de valores
sociales y principios morales finalizados a
subsidiarnos en la construcción de una so-
ciedad más humana, fraterna y equitativa;
sin embargo, ente el dicho y el hecho, hay
de por medio mucho trecho. Por eso, el Pa-
pa insiste en recordarnos que “no podemos
evitar ser concretos para que los grandes
principios sociales, de hecho, no se queden
en meras generalidades que no interpelan
a nadie” (EG 182). Por tanto, ningún cre-
yente puede eximirse de sus responsabili-
dades sociales.
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nnn ENFOQUES

nnn CONTEMPLANDO LA CREACIÓN

P. RIGOBERTO BELTRÁN VARGAS

Esto es algo que sor-
prende inmensamen-
te. ¿A qué me refiero?
Ningún país había lo-

grado en tan poco tiempo
convencer a los comités y fe-
deraciones internacionales
para confluir en la organiza-
ción de eventos tan impor-
tantes y poner a un Estado an-
te los ojos de todo el mundo.
Sin embargo, Brasil se creyó
capaz y lo hizo.

En 2007, la FIFA anuncia-
ba que este país sería la sede
del Campeonato Mundial del
año 2014; y un año antes orga-
nizaría la Copa Confedera-
ciones; en 2009 el Comité
Olímpico Internacional se su-
maba y designaba a Río como
sede de los Juegos Olímpicos
de 2016. La CONMEBOL tam-
bién se sumó y designó a la
misma nación como sede pa-
ra la Copa América del año
2015 (esta última finalmente
fue trasladada a Chile). Brasil

tendría entonces cuatro com-
peticiones en cuatro años y
éstas serían de primer orden.
A esto le debemos agregar la
Jornada Mundial de la Juven-
tud para 2013.

Ante esto es evidente ha-
cerse una pregunta: ¿Qué es
lo que quiere decir este país,
de Lula Da Silva y Dilma
Rousseff, al mundo, utilizan-
do este instrumento que pasó
de ser deporte fundamental-
mente europeo-sudamerica-
no para convertirse en un
idioma planetario y, tanto pa-
ra su gloria como para su des-
gracia, en otra de las grandes
industrias trasnacionales de
la globalización?

Brasil ni es el primero ni el
último en intentar utilizar es-
tos eventos como platafor-
mas comunicacionales. Uru-
guay pretendió con el Mun-
dial de 1930 presentar al
mundo el éxito de su vida in-
dependiente, y para eso logró
coincidir la organización de
la Copa del Mundo en ese

año, así nombro al principal
estadio, el “Centenario”.

En 1934 se celebró el Cam-
peonato Mundial en Italia y
en 1936 los Juegos Olímpicos
en Berlín, ambos eventos fue-
ron ocupados sin ninguna
vergüenza para exaltar los
valores del fascismo en Italia
y del racismo en Alemania.

¿Qué decir de un 1968 en
México con motivo de la cele-
bración de las Olimpiadas?
Es conocido de todos nos-
otros lo que sucedió, por qué

y sus resultados.
Giorgio Vaccaro, presiden-

te de la Federación Italiana de
Futbol, afirmaba en aquel en-
tonces: “La última meta del
acontecimiento será la de
mostrar al universo lo que es
el ideal fascista del deporte” y,
en palabras del general Luis
Antonio Melo, “el propósito
central es mostrar al mundo
nuestro talento organizacio-
nal. Dos años antes, nadie cre-
yó en nosotros, y ahora el pla-
neta está convencido de que

los argentinos son capaces de
hacer cosas muy importan-
tes”. La verdad oficial intentó
vendar los ojos del mundo an-
te las atrocidades cometidas
por la dictadura de Jorge Ra-
fael Videla o, como bien afir-
mara el sociólogo Juan José
Sebreli, “el espectáculo depor-
tivo ha sido usado por el po-
der político como compensa-
ción simbólica de las miserias
de la vida cotidiana”.

¿Cuál es hoy la pretensión
de Brasil? 

PBRO. ÁNGEL ESPINO GARCÍA

Quien domina su lengua, se
libra de muchas angustias (Pro-
verbio bíblico)

Había una vez una
señora llamada
Catalina que vivía
con su familia en

la franja del bosque. Llamó a
su hija Karla que llegaba de la
escuela y le pidió que fuera al
bosque a buscar hongos, pues
al papá le gustaban mucho.
Obediente, la pequeña se in-
ternó en el arbolado, cubeta
en mano, y se maravilló al ver
tantos hongos grandes y her-
mosos. Rápidamente cortó
algunos, llenó el recipiente, y
se fue muy feliz a su casa.
Emocionada, dijo a su madre: 

–Mira, mamá, qué hermo-
sos hongos he encontrado.
Son rojos cubiertos de perlas

blancas. Había otros más pe-
queños, pero eran blancos y
amarillos. Los que he traído
son mejores y más grandes. 

–Hija, ¡qué torpe has sido!
Los que dejaste son los bue-
nos, y estos que has traído
son venenosos. Aparente-
mente son gratos a la vista,
pues están cuajados de per-
las, pero quien los come sufre
de convulsiones y puede mo-
rir. Aprende la lección.

Así en la ecología: quienes
desconocen los valores socia-
les del bosque cortan los ár-
boles más frondosos sin pre-
caución, y llegan a arrasar pa-
rajes enteros. A primera vista
son felices con su cartera lle-
na de billetes, pero de conti-
nuar así, un día se quedarán
sin agua y sin economía. En
cambio quienes no talan sus
pinos, sino que los cuidan, los
raspan y le colocan su cacha-

rro para obtener cada mes la
resinan, quienes respetan los
oyameles que son bombas hi-
dráulicas para el ambiente, y
quienes saben proteger los
robles y encinos semilleros
que ofrecen abundantes se-
millas en su entorno, se hacen
un bien a sí mismos y mucho
bien a la sociedad.

Hace ocho días vimos qué
es la fotosíntesis. Hoy vere-
mos qué son las poblaciones
ecológicas. Una población es
un conjunto de organismos
de la misma especie que vive
en un mismo lugar. Compar-
ten el mismo espacio y pue-
den interactuar entre ellos,
como aparearse para su re-
producción o competir por
los mismos alimentos. Por
eso los monos forman gru-
pos, los coyotes, las aves, los
venados, los búfalos, etc. Los
organismos de todas las espe-

cies que viven en nuestro pla-
neta nunca viven aislados si-
no que forman poblaciones.
Los humanos también forma-
mos poblaciones: en Brasil,
en Colombia, en México, en
Europa y en la Patagonia.
También los humanos nos
necesitamos unos a otros.
Una población humana es un
grupo de personas que viven
en un mismo lugar. Ese lugar
puede ser un país, una ciudad
o una pequeña ranchería. Se-
gún la densidad de organis-

mos o de habitantes, así será
la competencia. El problema
de fondo actual es la injusta
distribución de la riqueza y la
escasa fraternidad de unos
con otros. A la fecha, ha pre-
valecido el egoísmo sobre el
mandato del Maestro de Ga-
lilea: “Ámense unos a otros
como Yo los he amado”. Oja-
lá llegue el día en que todos
amemos a Dios, al prójimo y
la creación. Decía Martín Lu-
ther King: “El odio y el miedo
sólo se vencen con el amor”. 

¿Tiene otra cara el
Mundial de Futbol? (1)

“...el espectáculo de-
portivo ha sido usado

por el poder político co-
mo compensación sim-

bólica de las miserias
de la vida cotidiana”

Qué es una población ecológica
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† CARLOS SUÁREZ CÁZARES*

Il Papa che ama il calcio es un libro
que me regaló el Sr. Arzobispo en
Roma, y que me leí en un dos por
tres, camino a Padua. No se nece-

sita traducción, sólo aclarar que al fut-
bol en Italia se le llama il calcio, por
aquello del juego medieval que se
desarrollaba en la Plaza de Siena. Es
la historia emocionante del bambino
que se convertiría en el papa Francis-
co.

Parodiando de alguna manera las
Vidas paralelas de Plutarco, me pro-
pongo escribir este tercer artículo con
ocasión del Campeonato Mundial de
Futbol en Brasil, que tantas satisfac-
ciones nos está dando a los pastores y
futboleros de los que aquí se hablará.

El librito en cuestión va contando
la vida del papa Francisco en un do-
ble plano, si se puede decir así, uno re-
ferido a su infancia en Buenos Aires,
otro referido a su llegada a Roma
donde fue elegido como Papa. Como
nota dramática de entrada, el autor,
Michel Part, nos cuenta el naufragio
del piróscafo Princesa Mafalda donde
iban a venirse a América los papás de
Jorge Mario Bergoglio. Qué bueno,
porque si se hubiera subido, no esta-
ría yo escribiendo estos renglones.

Ya en Buenos Aires, Mario y Regi-
na Bergoglio, papás del futuro calcia-
tore y sumo Pontífice, comenzaron a
formar su familia. Desde muy tem-
prana edad, Jorgito, el primogénito,
mostró su afición al futbol. Apenas
sonaba la campana que indicaba el fin
de la clase, mostraba con orgullo la
camiseta del San Lorenzo de Alma-
gro, el gran equipo de la primera divi-
sión argentina fundada por el cura
Lorenzo Masa, Salesiano del Oratorio
de Don Bosco, en el corazón de Bue-
nos Aires. Ahí lo esperaban ya sus
compañeros, y para luego empezaba
el partidito en la Plaza Herminia,
donde cada uno se sentía verdadera-
mente un crack, como los ídolos del
club. Infaliblemente Jorgito anotaba
con su magnífica izquierda, recibien-
do y dando pases a Ernesto o a Nés-
tor, sus dos mejores amigos.

Era el año de 1951, y el equipo de
La Piedad, después de su primera
temporada en la Segunda División de
Futbol Mexicano, subió sorpresiva-
mente a la Primera División, tras de-
rrotar dos a uno al equipo San Sebas-

tián de León, Guanajuato. La euforia
y la alegría no tuvieron límites en el
pequeño poblado que a la sazón ten-
dría ni siquiera 20,000 habitantes.

En el pueblo no se conocía el bas-
quetbol, un poco el beisbol, todos los
chicos jugábamos al fut en cualquier
recoveco del jardín, de la casa, o la ca-
lle. Eran proverbiales los encuentros
entre cantores y acólitos a media calle,
hasta que llegaba la policía y nos co-
rría por quebrar vidrios de las casas o
dar pelotazos a las señoras que vení-
an del mandado, o a las viejitas que
iban saliendo de Misa. Por los canto-
res, los estrellas eran el Ratón Rincón,
Cuco, Eugenio Mata; por los acólitos,
el Diablito Alatorre, Chuche la Bruja,
Cendejas y el que esto escribe.

El 8 de diciembre de 1946 –quien
esto escribe tenía seis días de nacido–,
don Jorge y Rosa, con la hijita Marta
Regina, Alberto y Oscar, los herma-
nos del futuro Francisco, subieron al
autobús para irse a apoyar a su equi-
po San Lorenzo contra el Ferrocarril
del Oeste, acompañando a los tifosi
del equipo y a muchas familias que
hicieron lo mismo.

Al regresar a Buenos Aires, Jorge
Mario se fue directo a la casa de la
abuela, como lo hacía casi todas las
tardes. Se hablaba de todos los temas,
también de futbol por supuesto. Mi
papá me lleva a todos los partidos al
estadio, le cuenta el nieto preferido.
Sabes, yo juego todas las tardes, orga-
nizamos partidos en la placita, con los
amigos del vecindario y los compañe-
ros de escuela. “¿Y qué tal les va?” –le
dijo la abuela–. “A veces ganamos, a
veces hasta hago oración para que ga-
nemos. Abuela, ¿jugabas al fut tam-
bién tú?” “Cómo crees, pero fíjate bien
en lo que voy a decir –dijo la abuela
profetizando–: días vendrán en que
las muchachas jugarán”. Al rato llega-
ban mis hermanos Pepe y Jesús, y mi
primo Carlitos; en el pasillo de entra-
da, comenzábamos el partidito.

La casa allí está, el pasillo también,
cuando paso por ahí se me enchina la
piel. “Hijito, tú vas a ser padrecito”.
“No, abuelita, voy a ser futbolista”. Se
murió en abril del 53, para entonces
La Piedad estaba de vuelta en la Se-
gunda División. Pero de todas for-
mas, no fallábamos al estadio con mi
papá, mis tíos y mis primos, el domin-
go por la tarde.

En 1952, nuestro equipo disputó

con el Atlante el derecho de permane-
cer en Primera División; le bastaba un
empate para permanecer en Primera,
pero el árbitro marcó un penalti en
contra en el último momento. Cómo
no habría de ser así, pues allí estaba el
célebre General Núñez, dueño del
Atlante y Presidente de la Federación
de Futbol...

Jorge Mario se hizo Jesuita. Dejó a
la muchachita que a la que andaba
rondando, Amalia Damonte, le escri-
bió una cartita y esperó en vano la res-
puesta a su juvenil propuesta de
amor. Nunca en la adolescencia y pri-
mera juventud, hubiera imaginado
que sería sacerdote, mucho menos
que llegaría a ser Arzobispo de Bue-
nos Aires, y sólo el Espíritu Santo po-
día imaginar lo que vendría a suce-
derle en el año del 2013. Algunos años
después, en septiembre del 53 –año
en que murió mi abuelita Isabelita–,
fue él quien rehusó bailar tango con
una güerita de larga cabellera que le
iluminó el rostro. Se metió a una igle-
sia, habló con el párroco, y se plantó
frente a sus padres, y les dijo de sope-
tón: “Yo lo estaba buscando, pero ha
sido Él que vino primero a buscarme.
Quiero ser sacerdote”.

Yo, Carlos, tenía doce años cum-
plidos, el 2 de diciembre, apenas ter-
minada mi escuela primaria, con his-
torias de amores que no pasaron de
echarnos ojitos; llamé a mi papá y le
dije: “Me voy a ir al Seminario”.
“¿Cuándo?” “El próximo día 15 de di-
ciembre, dentro de diez días”. La ma-
má Rosa le dijo a su hijo que quería
que hubiera sido médico. Mi mamá,
Jesusita, me dijo a mí que en quince
días me iba a volver.

En la vocación al ministerio, el pa-

pa Francisco me lleva tremenda de-
lantera; en la otra vocación, sin duda
se la llevo yo: Jugué futbol más de cin-
cuenta años en equipos de La Piedad,
de Morelia, de Pátzcuaro y de Roma,
para no contar lo que después conta-
ré. Fui a tres Campeonatos Mundiales
de Futbol, España, EE UU y México, y
me sé la historia de todos, desde Sue-
cia 58 hasta hoy. Conozco los siguien-
tes estadios del mundo: el Bernabéu,
el Maracaná, el Olímpico de Roma, el
San Siro de Milán, el Parque de los
Príncipes y el Stade France de París, la
Arena de Amsterdam, el Monumen-
tal Estadio de Glasgow, el más gran-
de del mundo, el Estadio de Frank-
furt, el Estadio de Sevilla, el Commu-
nal de Florencia, el Monumental del
River Plate, el Centenario de Monte-
video, además de casi todos los de
México. He visto en persona a varios
de los mejores jugadores del Mundo:
conozco a Pelé, pero lo vi jugar sólo en
televisión, a Gianni Rivera, a Luis
Suárez el del Inter –no el mordelón de
hace tres días–, a Mazzola, a Paolo
Rossi y todos los campeones del Mun-
do en 82, a Facchetti y a casi todos los
italianos subcampeones en México-
70, a Maradona y compañía aquí en
México, a Platiní y Zinedine Zidane, a
Baressi, a Romario, a Rivaldo, a Ro-
naldo, y por supuesto a todos los del
Campeonísimo.

Cuando me despedí del papa
Francisco, el miércoles 21 de mayo
pasado, le dije, entre otras cosas: “Soy
tan aficionado al deporte –no le dije al
futbol– como usted, Santo Padre”.
“Ah, eso está muy bien”, me dijo Él,
como si me supiera la vida.

* Obispo Auxiliar de Morelia y 
Vicario Episcopal para el Laicado. 

nnn VICARÍA PARA EL LAICADO

Vidas
futboleras
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Aprender a orar

La oración, bien enten-
dida, no es un medio
–por excelente que se
crea– de vida inte-

rior; es la esencia misma de la
vida interior.

Llegada la noche, subió Jesús
a un monte apartado, para orar,
y estaba allí solo (Mt 14,23).

Pablo VI, que habló de la
oración con una notoria sabi-
duría, dijo: “El mundo moder-
no tiene necesidad de apren-
der de nuevo a orar”. Parece
que existe la “necesidad de re-
tornar la oración personal”.

Frecuentemente, no obs-
tante, ese deseo no represen-
ta más que la nostalgia de
quien, “hecho para Dios”, al
final, aburrido, no madura-
do, se cansa de girar alrede-
dor de sí mismo.

Tú, seas quien seas, pue-
des ser un orante de profun-
didad. Basta vivir en amistad
con Dios, en su gracia, y
aprender a simplificar tu mi-
rada y a abrir tu corazón al
Amor del Padre.

Simplificar la mirada signi-
fica desocuparla de tantos con-
tenidos mentales, imaginati-
vos, y excesos verbales; desalo-
jar de nuestra atención tantas
palabras innecesarias, tantas

referencias, alusiones, relacio-
nes que encontramos entre
ideas, palabras, imágenes… Y
aprender a quedarse solo, en
esa “soledad” sin “lugar”, “sin
palabra”, “sin arrimo”, “como
están los ojos de la esclava, fijos
en las manos de su señora”,
“simplifica tu mirada”, “abre
tu corazón de pobre”.

Nuestra oferta educativa

• Curso de Formación en vi-
da interior:
–Duración: tres años
–Horario de clases: Jueves
19:30 a 21:30 hrs.

• Comunidades Orantes:
Espacio de oración dirigida
(sin clases y sin compromiso)

–Instituto Juan Pablo Segundo

Jueves de 19:30 a 20:15 hrs.
Sánchez de Tagle No. 350,
Centro.

–Parroquia Ntra. Sra. del Rosa-
rio de Fátima
Domingos al finalizar la misa
de las 11:30 hrs., 
Av. Lázaro Cárdenas esq. Vi-
cente Guerrero, Col. Ampl.
Gertrudis Sánchez

–Anexo del templo de Cristo Rey
Miércoles a las 20:00 hrs., en
el salón de usos múltiples 
Andrés Quintana Roo No.
309, Centro.

• Curso de Iniciación al Pro-
ceso Oracional para niños 
Niños de 04 a 12 años.
Sábados de 10:00 a 11:30 en el
Instituto Juan Pablo II

• Ejercicios Espirituales
2014
Espacio de silencio y recogi-
miento en retiro, dirigido por
el Padre Nicolás Caballero 
Fechas: 23 al 27 julio
30 julio al 03 agosto.

• Informes: Oficina Móvil
Cel: 443 3 09 17 04

Para los Ejercicios Espiritua-
les: 3 12 86 72 de 9:00 a 17:00
hrs. De lunes a viernes.

Mail: mariadenazaret@gmail.com 

S.S. FRANCISCO, PAPA*

Queridos sacerdo-
tes, ¡les agradezco
su acogida! Desea-
ba mucho tener es-

te encuentro con ustedes que
soportan la carga diaria de
trabajo parroquial.

En primer lugar, me gus-
taría compartir con ustedes la
alegría de ser sacerdotes. La
sorpresa siempre nueva de
ser llamado por el Señor Je-
sús. Llamado a seguirlo, a es-
tar con Él, para llegar a los de-
más llevándolo a Él, su Pala-
bra, su perdón... No hay nada
más hermoso para un hombre
que esto. ¿No es así? Cuando
nosotros, sacerdotes, estamos
delante del Sagrario, y nos de-
tenemos un momento allí, en
silencio, entonces sentimos la
mirada de Jesús de nuevo so-
bre nosotros, y esta mirada
nos renueva, nos reanima...

Claro, a veces no es fácil
mantenerse delante del Señor.
No es fácil porque estamos ata-
dos por tantas cosas, por tanta
gente... pero a veces no es fácil
porque sentimos una cierta in-
quietud: la mirada de Jesús nos
inquieta un poco, también nos
pone en crisis... ¡Pero esto nos
hace bien! En el silencio de la
oración, Jesús nos hace ver si
estamos trabajando como bue-
nos jornaleros, o si tal vez nos
hemos vuelto un poco “emple-
ados”, “funcionarios”; o si so-
mos “canales” abiertos, gene-
rosos a través los cuales fluye
abundantemente su amor, su
gracia, o si, por el contrario, nos
ponemos en el centro nosotros
mismos, y así, en lugar de ser
“canales”, nos convertimos en
“pantallas” que no ayudan a la
reunión con el Señor, con la luz
y el poder del Evangelio.

Y la segunda cosa que quie-
ro compartir con ustedes es la
belleza de la fraternidad: del
ser sacerdotes juntos, de se-
guir al Señor no solos, no uno
a uno, sino juntos, a pesar de la
gran variedad de los dones y
de las personalidades; de he-
cho, justamente esto enriquece
el presbiterio, esta variedad de
orígenes, de edades, de talen-
tos... Es todo vivido en la co-
munión, en la fraternidad.

Incluso esto no es fácil, no
es inmediato y evidente. En
primer lugar porque también
nosotros, sacerdotes, estamos
inmersos en la cultura subjeti-

vista de hoy, esta cultura que
exalta el ‘yo’ hasta idolatrarlo.
Y luego, a causa de un cierto
individualismo pastoral que
por desgracia está muy exten-
dido en nuestras diócesis. Por
eso tenemos que reaccionar a
esto con la elección de la frater-
nidad. Intencionalmente ha-
blo de “elección”. No puede
ser sólo una cosa dejada por
casualidad, a las circunstan-
cias favorables... No, es una
elección que se corresponde a
la realidad que nos constituye,
al don que hemos recibido, pe-
ro que siempre es bien recibi-
do y cultivado: la comunión en
Cristo en el santuario, en torno
al Obispo. Esta comunión pide
ser vivida buscando formas
concretas adaptadas a los
tiempos y a la realidad del te-
rritorio, pero siempre en pers-
pectiva apostólica, con estilo
misionero, con fraternidad y la
sencillez de vida. Cuando Je-
sús dice: “En esto todos reco-
nocerán que ustedes son mis
discípulos: en el amor que se
tengan los unos a los otros” (Jn
13,35), lo dice, cierto, para to-
dos, pero en primer lugar por
los Doce, a los que llamó a se-
guirlo más de cerca.

La alegría de ser sacerdotes
y la belleza de la fraternidad:
éstas son las dos cosas más im-
portantes que sentía, pensan-
do en ustedes. Una última co-
sa así de paso: Los animo en su
trabajo con las familias y para
las familias. Es un trabajo que
el Señor nos pide hacer en un
modo particular en este tiem-
po, que es un momento difícil
tanto para la familia como ins-
titución, como para las fami-
lias, debido a la crisis. Pero jus-
to cuando es difícil el momen-
to, Dios nos hace sentir su cer-
canía, su gracia, la fuerza pro-
fética de su Palabra. Y nosotros
estamos llamados a ser testi-
gos, mediadores de esta cerca-
nía con las familias y esta fuer-
za profética para la familia.

Queridos hermanos, les
agradezco. Y continuemos
adelante, animados por el
amor común al Señor y por la
Santa Madre Iglesia. Nuestra
Señora los proteja y acompa-
ñe. Permanezcamos unidos
en la oración. ¡Gracias!

* Mensaje a los sacerdotes reu-
nidos en la Catedral de Cassa-

no, el sábado 21 de junio pasa-
do, durante la visita del Papa a

Calabria.

PASTORAL DE
PASTORES

nnn GRUPOS Y MOVIMIENTOS LAICALES

Escuela de Oración 

e Interiorización 

“María de Nazaret”

A los Sacerdotes
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En Maravatío

La Parroquia de San Juan
Bautista, de Maravatío,
Mich., celebró su fiesta pa-
tronal el pasado martes 24
de junio pasado. El Novena-
rio preparatorio incluyó pe-
regrinaciones de las comuni-
dades de la parroquia al me-
diodía, así como de grupos
parroquiales, colonias y gre-
mios de la ciudad por la tar-
de. La víspera hubo Confir-
maciones y el LXXVI Ani-
versario de la Sección parro-
quial de adoradores. El 24,
hubo “mañanitas”, Misa por
la comunidad y procesión
con la imagen a La Presa,
luego Misa por adolescentes
y jóvenes, Confirmaciones
administradas por el Sr.
Obispo Auxiliar D. Octavio
Villegas; a la una de la tarde,
la solemne Eucaristía; por la
tarde, bendición de locales
del mercado y Misa por los
comerciantes, culminando
con los juegos pirotécnicos.
Todo el día hubo quermés y
amenizó una banda de Santo
Tomás Huatzindeo, Gto.

Ante un templo lleno de
fieles, se efectuó la Solemne
Concelebración, presidida

por el propio Mons. Villegas
en compañía del Vicario
Episcopal P. Ulises Vega, el
Párroco y Vicario Foráneo P.
Rogelio Rivera y varios Pá-
rrocos y otros sacerdotes de
esa Foranía.

En su homilía, Mons. Oc-
tavio dijo que Juan tuvo co-
mo misión invitar al pueblo a
convertirse, es decir, a cam-
biar por dentro, y ese llama-
do llega hasta nosotros, pues
de cualquier forma como lo
planteemos, la lucha en
nuestras vida es entre el bien

y el mal. Señaló que “la con-
versión es volver al amor”
que nos ha creado y nos da
vida, y “ser fiel es la capaci-
dad de vivir en el amor”. De
hecho, lo que destruye la vi-
da es la ausencia del amor, y
lo que puede resarcirla es el
perdón, aunque nos resulta
difícil pedirlo o darlo. Cada
día que pasa, nos vamos con-
venciendo más de que “nece-
sitamos la reconciliación con
Dios y con el hermano”.

M.S. Avilés

En Zitácuaro

Con motivo de la fiesta de
San Juan Bautista, a las 7 pm,
dio comienzo la celebración
de la Misa concelebrada en
la Parroquia de San Juan
Bautista, en honor a su Titu-
lar, presidida por el obispo
auxiliar D. Juan Espinoza, el
Párroco Mariano Colín Gar-
cía, los PP. Rubén Andrés
Andrés, Aurelio Tapia Her-
nández, Raúl Paniagua, Hu-
go García, Ángel Espino
García y Francisco Vázquez
Moreno.

En la homilía, el Obispo  re-
cordó a los feligreses que
“Juan significa ‘Dios es miseri-
cordia’. Juan es quien anuncia
y pide se preparen a la venida
del Mesías, del Salvador, Juan
cumple sellando su misión
con el martirio, un enviado de
Dios a preparar el camino”.

Tres cosas se pueden sin-
tetizar de lo que nos enseña
San Juan. “Es importante ha-
cer desierto, es importante la
conversión, el arrepentimien-
to y la vida sencilla y austera.

Para encontrarnos con Cristo
de una manera muy perso-
nal, necesitamos guardar si-
lencio, necesitamos guardar
el desierto para escucharnos
y escuchar la voz de Dios”. 

Agregó: “Si queremos en-
contrarnos con Cristo, necesi-
tamos quitar todo aquello
que nos hace alejarnos de
Dios, es decir, el pecado. Cris-
to ha venido a salvarnos, pero
necesitamos alejarnos del
mal, necesitamos alejarnos de
esas cosas negativas. No po-
demos recibir a Dios si esta-
mos maltratando al hermano,

si guardamos odio, rencor,
envidia. Si queremos tener un
contacto muy profundo con
Dios necesitamos despojar-
nos de todo aquello que nos
estorba para acercarnos a
Dios… Si en nuestra vida es
más importante el trabajo, el
dinero, que las personas, que
el servicio, que el amor, que
las cosas de Dios estamos per-
didos, las cosas materiales no
nos dan la felicidad”.

Norma Eréndira Vaca Cruz

En Tiripetío

El domingo 22 de junio, los
fieles de la Parroquia de San
Juan Bautista de Tiripetío
adelantaron su festejo en ho-
nor de su Santo Patrono, y en
diversos momentos del día la
comunidad se dio cita para
participar de los actos litúrgi-
cos que enmarcaron el festejo.

Cerca de las dos de la tarde,
se llevó a cabo la Misa concele-
brada por el párroco P. Ángel
Cisneros y otros sacerdotes de
la foranía, a ella se unieron
también peregrinos de las co-
munidades de la parroquia,
que fueron recibidos antes de
la celebración, y un grupo de
niños que también recibieron
la Primera Comunión.

Durante la celebración, el
Vicario Episcopal recordó que

San Juan Bautista preparó la
gente de su tiempo para que
recibiera en su corazón a Jesús;
y exhortó a los fieles a honrar a
su Santo Patrono de una mane-
ra palpable, con esfuerzo y con
un corazón limpio, para seguir
haciendo el mismo trabajo de
Juan el Bautista: preparar el ca-
mino de los demás para que re-
ciban a Jesús en sus corazón.

Alberto Calderón Ramírez

En Moroleón, Gto.

La comunidad de la Parro-
quia de San Juan Bautista, de
Moroleón, Gto., celebró a su
Santo Patrono el pasado mar-
tes 24 de junio, en el templo
parroquial, mejor conocido
como del Señor de Esquipuli-
tas, de esa ciudad.

En solemne Eucaristía, ce-
lebrada a las siete de la tarde,
celebrada por el párroco Fr.
Jesús María de los Reyes, en
compañía del Fray José Luis
Hernández Plata (de la Or-
den de San Agustín).

La señora Estela, vecina
del lugar, nos comentó: “Es
importante venir y estar con
nuestro Patrono; a mí me
gusta estar aquí cada año y
oír Misa en su honor”.

En su mensaje, el P. Jesús
María recordó a los fieles que
son dichosos al tener a San
Juan Bautista como Patrono;
los exhortó a seguir el ejem-

plo de este santo siendo hu-
mildes y enseñando el cami-
no hacia Jesús, como lo hizo
Juan, que cumplió con la en-
comienda del Señor de pre-
parar el camino para su llega-
da: “San Juan Bautista abrió
el camino de Jesús y recono-
ció que Él tenía el poder en el
cielo y en la tierra. San Juan
no quiso ser más que Jesús, ni
sobresalir”; asimismo, habló
algo acerca de la llegada de la
imagen de San Juan Bautista
a la localidad.

Dulce María Torres Murillo

En Zacapu

“Debemos ver en San Juan
Bautista un ejemplo de cómo
acatar la voluntad de Dios”,
mencionó el párroco P. Ra-
fael Juárez durante la cele-
bración al Santo Patrono del
Barrio de San Juan.  

El 24 por la tarde se celebró
la solemne Eucaristía, presidi-
da por el P. Rafael Juárez Ra-
mírez, párroco de Santa Ana,
acompañado de algunos sa-
cerdotes de la ciudad. “Toda
vida responde a un llamado
de Dios”, mencionó el P. Ra-
fael, quien nos recuerda que
nadie nace por casualidad, y
que, al igual que San Juan
Bautista, sigamos la voluntad
de Dios. Debemos ver mani-

fiesta la voluntad de Dios en el
nacimiento de cada uno de
nosotros, y recordar que no
podemos permitir que la vida
que el Señor nos obsequia pa-
se como si todo fuera una ca-
sualidad; por ello debemos
preguntarnos constantemen-
te qué es lo que Dios quiere de
cada uno de nosotros.

Adrián Maldonado Maldonado

“Juan es su nombr
FIESTAS DE SAN JUAN BAUTISTA
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En la Tenencia Morelos

El obispo Juan Espinoza
acompañó a los fieles de la
Parroquia de San Juan Bau-
tista de la Tenencia Morelos,
el pasado domingo 22 de ju-
nio, para presidir la Eucaris-
tía en el marco de la fiesta
patronal; dicha celebración
tuvo lugar a las 7 pm, conce-
lebrada por el párroco P.
Carlos López y dos sacerdo-
tes más.

Ante un templo colmado
de feligreses, el Obispo com-
partió durante la celebra-
ción que Juan el Bautista
preparó el camino de Cristo
de tres maneras: yéndose al
desierto. “Se va al desierto
para vivir en el silencio, para
vivir en el momento de la
prueba del encuentro con
Dios”.

Pero también preparó la
venida del Señor. “En el des-
ierto se alimentó de miel sil-
vestre y hacía mucho ayuno
y penitencia, y con eso se
preparó y preparó también
la venida del Mesías”.

Y vistiéndose de una ma-
nera sencilla. “Él se vestía de
una manera muy sencilla,
parece insignificante, pero él
se vestía con piel de camello;
no andaba con vestidos lujo-
sos. Juan el Bautista como
era el precursor de Jesús, se
viste de una manera muy
sencilla, su vida era muy
austera, y lo hace así porque
no necesita de la estampa ex-
terior, no necesita de las ves-
tiduras para mostrar la gran-
deza de Aquel que vale por
Sí mismo, que es Cristo, Él
tenía que disminuir para

que Cristo resaltara”, afir-
mó.

Asimismo, el Obispo in-
vitó a los files a imitar a San
Juan Bautista en estas tres
cosas: viviendo en el desier-
to, haciendo silencio, hacer
ayuno de obras malas y lle-
vando una vida sencilla y
austera. “Para que el Mesías
se encuentre con nosotros,
debemos darle espacio en el
corazón, para que Él entre en
nosotros, que Él nos inva-
da”, concluyó.

Alberto Calderón Ramírez

En Ciudad Hidalgo

Cantando las “mañanitas”,
con la celebración de los Sa-
cramentos de Iniciación
Cristiana y con una emotiva
procesión con la participa-
ción de las diversas comuni-
dades, la Parroquia de San
Juan Bautista, en el munici-
pio de Hidalgo, se preparó la
comunidad para la solemne
Concelebración Eucarística
donde toda la comunidad
agradeció Dios Padre el pa-
trocinio del más grande de
todos los profetas. 

La Celebración de la San-
ta Misa fue presidida por el
obispo auxiliar D. Juan Espi-
noza Jiménez, quien muy
entusiasta saludó a todos y
cada uno de los miembros
de las comunidades partici-
pantes de la procesión, y se
sintió muy congratulado
por la invitación que le hicie-
ron el P. Saúl Saucedo y Ele-
azar Morales a esta fiesta,
pues “han preparado con
mucho esmero y dedicación
este Novenario en honor de
su Titular y han compartido
la fe con otras comunidades
parroquiales de la foranía”.

En su homilía, nuestro

pastor y guía se pronunció
así a favor de San Juan:
“Agradeciendo a los sacer-
dotes este gesto de acompa-
ñamiento y de fraternidad,
me permito saludarles com-
partiendo tres grandes ideas
de la vida de su Santo Patro-
no: Su vida tiene como mo-
delo la interiorización y el
fortalecimiento de la vida
espiritual, pues le silencio es
un encuentro con Cristo. Tu-
vo una experiencia de des-
ierto, porque es muy signifi-
cativa esa vida de recogi-
miento y alejados de la man-
cha urbana; es decir, lejos de

las tentaciones, y así fácil-
mente podemos vencer a la
tentación. Finalmente, tuvo
una vida de desapego, que
significa tener un alejamien-
to de esas cosas terrenas que
nos impiden estar más cerca
de Nuestro Padre”.

Al finalizar la Misa, los
sacerdotes felicitaron al
Obispo Auxiliar por su ono-
mástico, y la comunidad vi-
vió un ambiente familiar con
la tradicional quermés, la pi-
rotecnia y la participación
de los grupos parroquiales.

David Juárez 

En Cerano

“Todos los cristianos tienen
que volver los ojos a San Juan
Bautista, para pedirle que nos
muestre el camino, que nos lle-
va a Cristo”, dijo el obispo Car-
los Suárez al presidir la fiesta
patronal de la Parroquia de
San Juan Bautista de Cerano, el
pasado martes 24 de junio.

La gente de la comunidad
abarrotó el templo parroquial
para participar de la Misa so-
lemne de mediodía, concele-
brada por el párroco P. Do-
mingo López y una docena de
sacerdotes más, en la que se
honró de manera especial la
memoria de San Juan Bautista.

Durante la festividad, que
se llevó a cabo en el marco del
inicio del año jubilar por el 75
aniversario de la erección de
la parroquia, Don Carlos hizo
un llamado a los feligreses a
recomenzar desde Cristo.

“No debemos dar por supues-
to que ya conocemos a Cristo,
que lo amamos mucho, por-
que muchas veces nuestras
actitudes dicen todo lo contra-
rio; por eso hoy en esta festivi-
dad hay que recomenzar des-
de Cristo”, les dijo.

Mencionó también que en
la preparación a la celebra-
ción de los 75 años de la erec-
ción de la parroquia, las acti-
tudes de Juan el Bautista de-
ben ser el ejemplo para el se-
guimiento de Jesús. 

Alberto Calderón Ramírez

En Puruándiro

Los fieles de la comunidad
parroquial de San Juan Bau-
tista y el Señor de la Salud, en
Puruándiro, celebraron con
mucho fervor y alegría la fes-
tividad en honor a San Juan
Bautista el pasado martes 24.

El momento central del
festejo fue la Concelebración
Eucarística, la cual se efectuó a
la 1 pm y fue presidida por el
párroco P. Salvador Cisneros,
acompañado de tres sacerdo-
tes más. En su mensaje, el P.
Salvador resaltó cuatro cosas
acerca de San Juan: “Fue san-
tificado desde antes de nacer
con la visita del Salvador, en el
vientre de María; segundo, el
abrió el camino de Jesús; ter-
cero, fue hombre humilde que

no buscó sobresalir; y cuarto,
fue hombre fiel a sus convic-
ciones y fiel a Jesús hasta la
muerte”. Igualmente invitó a
seguir el ejemplo de San Juan:
“Dejémonos santificar por Je-
sús, seamos verdaderos pro-
fetas, seamos humildes y sea-
mos fieles a lo que somos, a los
valores y principios cristia-
nos”, concluyó.

Dulce María Torres Murillo

En Morelia

La Rectoría de San Juan Bau-
tista, de Morelia, ubicada en el
barrio de su nombre en el Cen-
tro Histórico de esta ciudad y
sufragánea de la Parroquia de
San José, celebró su fiesta pa-
tronal el pasado martes 24 por
la tarde. Tras el Novenario
preparatorio, el martes 24 hu-
bo alborada y mañanitas, Pri-
meras Comuniones, y por la
tarde Confirmaciones admi-
nistradas por el Sr. Arzobispo
de Morelia D. Alberto Suárez
Inda. La solemne Concelebra-
ción Eucarística fue presidida
por el propio D. Alberto a las
siete de la noche, en compañía
del Rector Sr. Cngo. Francisco
Espejel, otros miembros del V.
Cabildo, el Párroco Faustino
Aguilar y otros sacerdotes. En

el recinto sagrado bellamente
ornado de arreglos florales y
rebosante de feligreses, el Pas-
tor diocesano dijo en su predi-
cación que, a ejemplo de Juan
el Bautista, quien dio testimo-
nio del Salvador que vino a
salvarnos y defendió la ver-
dad aun a costa de su vida,
“los cristianos debemos bus-
car que resplandezca el rostro
de Jesús, servirlo y amarlo”.

M.S. Avilés

re, dijo el Señor...”
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Bendicen el Templo del San-
to Niño de Cuamio.- La co-
munidad de Cuamio
(Mpio. de Cuitzeo), Mich.,
sufragánea de la Parroquia
de Santa María Magdalena,
de Cuitzeo, vivió el pasado
domingo 22 de junio por la
mañana, con gran solemni-
dad y regocijo la bendición
de su templo, dedicado al
Santo Niño de Cuamio. El
propio Sr. Arzobispo de
Morelia presidió la celebra-
ción,  en compañía del Pá-
rroco Fr. Jorge Lara Oroz-
co, OSA y otros sacerdotes
agustinos. Como ya era
costumbre inveterada, la
fiesta titular de este templo
será el 2 de febrero de cada
año. ¡Felicidades!
Información: miembros de la Co-

fradía de Seglares Agustinianos
de Cuamio, Mich. (Foto: Archivo)

Un animado festejo fue el
marco de la celebración
del Corpus en la Parroquia
de Nuestra Señora de la
Asunción, de Urireo, mu-
nicipio de Salvatierra, el
pasado jueves 19 de junio.
La Celebración Eucarística
fue presidida por el obispo
Mons. Juan Espinoza, a las
5:30 pm, acompañado del
párroco P. David Hernán-
dez, con lo cual inició la
festividad, que se prolon-
gó durante toda la tarde
con la tradicional proce-
sión por los altares.

En la Misa, el Obispo
compartió con los nume-
rosos feligreses que se die-
ron cita que esta fiesta “nos
recuerda la presencia de
Jesús en medio de su pue-
blo, en el Pan de vida, el
Pan bajado de Cielo, el Pan
eucarístico”.

El Obispo les dijo a los
fieles que Cristo mismo se
ha quedado entre nos-
otros, en el pan y en el vi-
no, en la Eucaristía, que
podemos comer todos. “Y

hoy celebramos esta fiesta
donde Jesús se hace ali-
mento para la vida eterna,
es el Cuerpo de Cristo que
nos fortalece, y quienes co-
memos de este Pan nos
trasformamos en Él”, afir-
mó Mons. Espinoza.

Después de la celebra-
ción, se llevó a cabo la tra-
dicional procesión con el
Santísimo, que se realizó
por todo el pueblo por más
dos horas y media.

Alberto Calderón Ramírez

Fiesta del Corpus en Urireo

La fiesta del Cuerpo y la
Sangre de Cristo fue cele-
brada por las comunida-
des parroquiales de la ciu-
dad de Pátzcuaro el pasa-
do 19 de junio, Jueves de
Corpus, por la tarde.

En la Basílica de María
Inmaculada de la Salud se
dieron cita sacerdotes y nu-
merosos fieles de las parro-
quias, templos y cofradías
de la ciudad, quienes parti-
ciparon primero de la so-
lemne Eucaristía concele-
brada, la cual fue presidida
por el vicario episcopal P.
Abel Mora Escobedo.

En su mensaje, el Vica-
rio dijo que la fecha es muy
especial para contemplar
el misterio de Jesús pre-
sente en la Eucaristía, y la

importancia de reanimar nues-
tra fe, sobre todo en este tiempo,
que necesitamos hacer presente
a Jesús en la vida diaria, en la so-
ciedad. “Pidamos a Jesús una fe
grande para que en nuestra vi-
da no pase un día sin visitar a Je-
sús en el Sagrario”.

Al finalizar la Celebración Eu-
carística, se realizó la tradicional
procesión con el Santísimo por
las calles del centro de la locali-
dad, en la cual participan cientos
de fieles más. 

Más tarde se llevó a cabo el “re-
juego”, donde los productores
lanzan al viento parte de sus pro-
ductos a manera de agradeci-
miento por la buena cosecha.
También los artesanos se agregan
al “rejuego” lanzando miniaturas.

Dulce María Torres Murillo

Fiesta de Corpus
Christi, en Pátzcuaro

NORMA ERÉNDIRA VACA CRUZ

La ciudad de Zitácuaro se lle-
nó de alegría acompañando a
Cristo en su camino, paso a
paso, en recorrido por esta
ciudad. La ceremonia del Cor-
pus Christi es el anuncio de
que Cristo, su Cuerpo y San-
gre, en completa divinidad,
está presente en la Eucaristía.

En esta ocasión, la fiesta se
realizó en unión de todas las
parroquias pertenecientes a
Zitácuaro. La cita comenzó
frente a la antigua Casona de
la estación del tren y, a pesar
de la lluvia, la gente, en un fer-
viente amor, siguió la camio-
neta en donde se llevaba la
Custodia. El padre Eduardo
Farías Trujillo fue quien cuidó
la Custodia y dirigió la proce-
sión, en compañía del padre
Francisco, quien caminaba a
un lado de la camioneta, así
llegar a los diferentes altares.
Al llegar Jesús fue recibido
con multitud de aplausos.

En la homilía, el P. Francis-
co Chávez dijo que “El hecho

de que el Sacramento del Altar
haya asumido el nombre de
Eucaristía –acción de gracias–,
expresa precisamente esto:
que la conversión de la sustan-
cia del pan y del vino en el
Cuerpo y la Sangre de Cristo
es fruto de la entrega que Cris-
to hizo de Sí mismo, donación
de un amor más fuerte que la
muerte, amor divino que lo hi-
zo resucitar de entre los muer-
tos. Esta es la razón por la que
la Eucaristía es alimento de vi-
da eterna, Pan de vida”.

Corpus en Zitácuaro

M.S. Avilés

L
a Parroquia de Corpus
Christi, de Morelia (IN-
FONAVIT Camelinas),
celebró su fiesta titular

el pasado jueves 19 de junio
por la tarde.

La solemne Eucaristía
concelebrada fue presidida
por el Sr. Obispo Auxiliar de
Morelia D. Octavio Villegas,
en compañía del Párroco
Froylán Chávez, ante buen
número de parroquianos.

Mons. Villegas, en su ho-
milía, asociando lo dicho en
la Primera lectura y en el
Evangelio, señaló que, de
manera parecida a los israe-
litas que salieron de Egipto,
liberados por Moisés de la
esclavitud, pero sufriendo
las inclemencias del tiempo
y de ese largo éxodo, enten-
dieron que la libertad se ad-
quiere con sacrificios y pe-
nalidades, pasando por du-
ras pruebas; y que no sólo

hay un hambre material, si-
no que en el hombre hay
también “hambre espiritual,
un hambre de fe., de amor,
de felicidad, un hambre de
comprensión: un hambre de
Dios. Y eso es algo que está
impreso en lo más profundo
del corazón humano”.

De manera parecida, el
Señor nos pone a prueba co-
mo al pueblo de Israel, aun-
que no lo comprendamos en
las ocasiones en que somos
probados por la desgracia,
que es, dijo, “cuando necesi-
tamos la fortaleza de un ali-

mento espiritual”. Y precisa-
mente en este día, señaló, lo
que celebramos es precisa-
mente que Cristo se ha que-
dado, en la Eucaristía, como
alimento de vida para forta-
lecernos. Porque las pruebas
de la vida las afrontamos só-
lo con la fuerza que nos da vi-
vir nuestra fe, y ésta tiene que
nutrirse, y para ello, pese a
todas las contrariedades y vi-
cisitudes de la existencia, te-
nemos en la Eucaristía a Cris-
to, el pan vivo que ha bajado
del cielo y se ha quedado con
nosotros para siempre.

“Cristo, el Pan vivo
que nos fortalece”

FIESTA TITULAR DE CORPUS CHRISTI (MORELIA)
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En Ti confío
PEREGRINACIONES EN HONOR DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

PEREGRINACIÓN A CATEDRAL DE LA FORANÍA 12 Y LA UNIVERSIDAD VAS-
CO DE QUIROGA.- El pasado miércoles 25, un buen número de peregrinos
de las parroquias que integran la Foranía 12 (Tacícuaro, San Pascual Baylón,
Capula, entre otras), personal de la Universidad Vasco de Quiroga y algunos
miembros de la Junta de Gobierno, con mucho fervor acudieron en peregri-
nación a Catedral para honrar al Sagrado Corazón de Jesús. Los peregrinos
fueron recibidos por el Sr. Arzobispo Don Alberto Suárez Inda, quien les dio
la bienvenida; y en su mensaje invitó a no ser católicos de tradición, sino por
compromiso amoroso y generoso, para decir al Señor: “quiero vivir según tus

caminos”. “Pidamos al Sagrado Corazón la fortaleza y la gracia de cumplir con nuestra vocación cristiana”.

PEREGRINACIÓN DE LA FORANÍA DE LA PIEDAD.- Fieles y sacerdotes de las
parroquias de la Foranía 24 La Piedad, peregrinaron a la Catedral, el pasado
viernes 20 de junio. El obispo auxiliar Mons. Juan Espinoza, oriundo de La
Piedad, fue el encargado de recibir a sus paisanos, quienes participaron de
la Eucaristía de mediodía, quien les recordó que la peregrinación es un acto
agradable a Dios. “Gracias por haber dado este tiempo, para dedicárselo al
Señor; ustedes vienen en representación de todo el pueblo de La Piedad, y
queremos poner en el Corazón de Jesús todas las necesidades de nuestro
pueblo”, les dijo a los piedadenses. Asimismo, les pidió llevarse el mismo

sentimiento del Corazón de Cristo: amor y misericordia. Concluida la celebración, el Obispo Auxiliar invitó a to-
dos los peregrinos a pasar al frente del altar a los pies del Sagrado Corazón, para realizar la consagración.

PEREGRINACIÓN DE PASTORAL JUVENIL Y ADORACIÓN NOCTURNA. “Los
invito al encuentro con Jesús, que les permita perseverar y seguirlo en cual-
quier circunstancia. Y que la Palabra de Dios llegue a nuestros corazones y
nos llene de fe”. Con estas palabras, Mons. Albertos Suárez Inda recibió a
peregrinos en la Catedral de la Pastoral Juvenil y Adoradores Nocturnos, en
pasado sábado 21 de junio, en punto de las 6 de la tarde. En la homilía de la
Santa Misa, Don Alberto resaltó: “Hoy Jesús nos dice que no tengamos mie-
do, más bien nos invita a la confianza, sabiendo que el Padre cuida de nos-
otros y está siempre a nuestro lado”

PEREGRINACIÓN DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD.- Con una numerosa
presencia de cursillistas provenientes de varias localidades de la Arquidióce-
sis (Cd. Hidalgo, Morelia, Moroleón, Pátzcuaro, Salvatierra, San Jerónimo Pu-
renchécuaro, Uriangato, Zacapu, Zinapécuaro, Ziráhuto, entre otras) , pere-
grinó el Movimiento de Cursillos de Cristiandad a Catedral el pasado domin-
go por la tarde, y fueron recibidos por el Sr. Arzobispo D. Alberto Suárez. El
Pastor diocesano, en la homilía de la Misa, dijo a los peregrinos que Nues-
tro Señor Jesucristo, del torrente que brota de su Sagrado Corazón, nos ha
alcanzado no sólo abundantes gracias y bendiciones, sino que, por medio

de la Eucaristía, nos da la gracia de su propia Persona: es Él mismo quien viene a habitar entre nosotros, y de
esta gracia brota la confianza y el compromiso cristiano.

PEREGRINACIÓN A CATEDRAL FORANÍA DE HUANDACAREO.- “El acto de
peregrinar nos recuerda que la vida es una peregrinación. Salimos de Dios,
peregrinamos en esta vida terrena, y nuestro destino es volver a Dios. Y Je-
sús nos enseña el camino de la peregrinación en la vida”, y que cada quien
llevamos nuestra propia cruz con la que debemos caminar con fe, esperan-
za y amor. Y al terminar ese peregrinaje nos encontraremos con la plenitud
del amor de Dios, y del amor que brota del Corazón de Jesús, explicó el obis-
po auxiliar Octavio Villegas Aguilar a los peregrinos de las parroquias que in-
tegran la Foranía de Huandacareo, que el pasado 23 de junio acudieron en

peregrinación a Catedral para honrar al Sagrado Corazón de Jesús.

PEREGRINACIÓN DE LA FORANÍA 11 DE SANTIAGO APÓSTOL. El pasado
martes 24 de junio, en punto de las 6 de la tarde, peregrinos de la Foranía 11
(Santiago Apóstol) fueron recibidos por el obispo auxiliar Mons. Octavio Vi-
llegas en Catedral, quien presidió la Santa Misa. A los peregrinos, en su men-
saje, los invitó a la conversión, que es un cambio en nuestra manera de pen-
sar y de tratar a los demás, y un cambio dentro de nuestro corazón, por eso
Jesús nos dejó el Sacramento de la Reconciliación, porque nos ama. “Pida-
mos que Dios nos dé la alegría espiritual en nuestra vida, pues esa alegría
espiritual nace del amor de Dios que nos ama y quiere vivir entre nosotros”.

Fiesta de San Guillermo
en Tzitzio

ALBERTO CALDERÓN RAMÍREZ

Entre lluvia, neblina y frío,
los fieles de la Parroquia de
San Guillermo de Tzitzio ce-
lebraron su fiesta patronal el
pasado miércoles 25 de junio,
siendo la Eucaristía de me-
diodía, presidida por el vica-
rio episcopal P. Leopoldo
Sánchez, concelebrada por el
párroco P. Agustín Boyzo
Ruiz y los párrocos de Tafe-
tán y El Devanador.

Al dirigir un mensaje a la
feligresía, el Vicario Episco-
pal explicó que los santos fue-
ron gente normal, que tuvie-
ron problemas en su vidas,
tentaciones, pecados, y no les
fue fácil ser fieles al Señor;
“pero si cayeron, se levanta-
ron, porque cuando se dieron
cuenta que iban en el camino
malo, enderezaron su vida al

camino bueno, y se enamora-
ron de Dios”, resaltó.

Al hablar de San Guillermo
Abad, el P. Leopoldo Sánchez
dijo que desde niño buscó in-
mensamente a Dios, por eso
llevaba una vida rigurosa y vi-
vió la santidad durante toda
su vida, e invitó a todos a lu-
char por la santidad. “Toda la
vida, Dios nos da la oportuni-
dad de ser santos y tenemos
que ser santos, empezando
por cambiar las cosas malas de
la vida, tenemos que dejar de
hacer el mal, y luego hacer una
buena confesión, comulgar
continuamente y hacer el bien
a los demás, así podremos as-
pirar a la santidad”, concluyó.

Todos los días Dios nos da la
oportunidad de ser santos

M.S. AVILÉS

La comunidad parroquial de
San Luis Gonzaga, de Morelia
(ubicada en la Col. Jaujilla), ce-
lebró su fiesta patronal el pa-
sado fin de semana. El Nove-
nario de preparación incluyó
Peregrinaciones de las Capi-
llas (San Juan Diego, La Can-
delaria y Jesucristo Príncipe
de la Paz), colonias y grupos
que conforman la Parroquia
(el viernes 20, con participa-
ción de representantes de las
otras Parroquias de la Fora-
nía). El sábado 21, hubo dos
tandas de Primeras Comunio-
nes, Bautizos y Confirmacio-
nes que administró el Vicario
Episcopal P. Gil Arturo Cama-
cho. El domingo 22 hubo ma-
ñanitas, otras tandas de Pri-
meras Comuniones, Corona-
ción de Reyes, más Confirma-
ciones, un festival artístico y a
las siete de la noche la solemne
Concelebración Eucarística
que presidió el propio Vicario
Episcopal en compañía del Pá-
rroco P. Salvador Tinoco.

El P. Gil Arturo en su ho-
milía, al evocar la figura del jo-
ven Santo, puso de realce sus
virtudes en su trato con el pró-
jimo. San Luis Gonzaga supo
desde pequeño lo que quería:
ser santo; es decir, tuvo la di-
cha de convertirse a muy tem-
prana edad. A nosotros, en
cambio, nos cuesta trabajo
muchas veces sobrellevarnos;
pero, señaló, “Dios no aban-
dona a nadie que se convier-
te”. Por otra parte, señaló que
ser cristiano no significa sim-
plemente asistir a Misa los do-
mingos y evitar ciertas con-
ductas, sino suponme sobre
todo las buenas obras de la ca-
ridad para con el prójimo.

San Luis desde 
pequeño supo lo 
que quería: ser santo
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Bendición de Capilla Expia-
toria en la Parroquia de San
Judas, en Morelia.- El pasa-
do jueves 19 de junio, en el
marco de la fiesta del Cor-
pus Christi, el obispo auxi-
liar Carlos Suárez Cázares
visitó la Parroquia de San
Judas Tadeo de Morelia
para bendecir Capilla Ex-
piatoria que, a iniciativa
del párroco Francisco Ja-
vier Martínez Almanza y
con el apoyo de la comuni-
dad, se logró edificar. Al
mediodía, se llevó a cabo
la Misa solemne en la que
el Obispo consagró el altar
y bendijo la Capilla, ubica-
da a espaldas del templo
parroquial, acto al que
asistieron buen número de
feligreses de la comuni-
dad. “Nos sentimos muy
contentos por tener una

capilla para venir a estar
más íntimamente con el
Santísimo, es algo muy es-
pecial”, comentó la señora
Pilar, feligresa. En su men-
saje, el Obispo explicó que
el templo se edifica en tor-
no al altar porque ahí si-
gue Cristo, entregándose
día a día por nosotros. Asi-
mismo dijo: “En la Euca-
ristía, Cristo se da todo en-
tero, Él se nos entrega to-
talmente.

Dulce María Torres Murillo

Entronización del beato José
Sánchez del Río en La Pie-
dad, Mich.- Sin duda fue un
momento muy emotivo la
Misa de entronización de
la imagen del beato José
Sánchez del Río, al santua-
rio diocesano del Señor de
la Piedad, el 19 de junio,
solemnidad del Corpus
Christi, al mediodía, du-
rante la solemne Eucaristía
que presidió el vicario
episcopal P. Leopoldo Mal-
donado Razo, acompaña-
do del párroco P.  Guiller-
mo Reyes Carmona y otros
sacerdotes. Cabe hacer
mención que la imagen fue
donada por el escultor ta-
patío Juan José Guerrero
Salvatierra, en un sorteo a
nivel nacional donde se
inscribieron cerca de 260
parroquias, catedrales, se-

minarios y templos y, por
gracia de Dios, se repite
por segunda vez la historia
en esta ciudad: El Señor de
la Piedad eligió esta ciudad
por medio de sorteo, y
ahora este Beato providen-
cialmente elige este santua-
rio de la misma manera. El
P. Leopoldo Maldonado,
en su homilía, destacó las
virtudes y atributos de “Jo-
selito”, en especial su amor
por la Eucaristía

Omar Ortiz Bravo

XXII Aniversario del CAM.-
El Centro de Atención a la
Mujer (CAM), de Morelia,
celebró su 22º aniversario
de vida el pasado lunes 23
de junio con una Eucaris-
tía en el Oratorio de sus
instalaciones, celebración
que ofició el Sr. Arzobispo
D. Alberto Suárez a las
siete de la noche, con la
asistencia de bienhecho-
res y colaboradores del
Centro y de su Directora,
la Sra. Raquel Martínez
Cortés. En su predicación,
el Pastor diocesano recor-
dó que podemos ver, en la
Visitación de la Virgen
María a su prima Isabel,
en cierto modo “la prime-
ra procesión del Corpus”,

y en esa visita se encon-
traron también esos dos
grandes no nacidos: Jesús
y el Bautista. Esto nos re-
cuerda la gran significa-
ción de la fe que nos es
transmitida en el Bautis-
mo, y que todo no nacido
tiene una gran dignidad y
una vocación que cum-
plir.

M.S. Avilés

De la Foranía IV

“Para nosotros es un gozo el
poder ayudar a nuestros her-
manos enfermos, acercándo-
los a la Eucaristía. Sabemos
que ellos no pueden ir, pero
nosotros sí podemos llevarles
a Cristo en la Comunión”, di-
jo el matrimonio formado por
el señor Fermín Regalado y la
señora Ma. Guadalupe Ro-
dríguez, quienes prestan sus
servicios en la Parroquia de
Uriangato, Gto.

El pasado sábado 21 de ju-
nio, la Parroquia de San Juan
Bautista (Esquipulitas) en
Moroleón, Gto., durante la
solemne Eucaristía de cola-
ción, al mediodía, se congre-
garon cientos de ministros de
las foranías 20 de Yuriria, 21
de Salvatierra, 22 de Tarimo-
ro y 23 de Hundacareo.

Previo a la solemne Euca-
ristía, los ministros tuvieron
un retiro llevado a cabo en el
Colegio Fray Miguel F. Zava-
la, en donde se inició con la
Adoración al Santísimo y
posteriormente una reflexión
a cargo del P. Antonio Gay-
tán. Posteriormente, el P. Ar-
mando Duarte impartió el te-
ma: “Alcanzar la santidad
por la humildad”, en el cual
se habló sobre la acción que
tienen los ministros, y que
hay que transparentar a Cris-
to en sus vidas.

La Santa Misa fue presidia
por el vicario episcopal P. Lu-
cio Ramos Hernández, OSA
concelebrada por doce sacer-
dotes más. En su homilía, el P.
Lucio les compartió: “La Eu-
caristía es un Pan de unidad y
de caridad porque nos com-
promete en la búsqueda y
amor al prójimo. Tenemos
que ser amor de Dios, perdón
y alegría de amor para los de-
más... Ministros, ustedes es-
tán llamados por Jesús, son
verdaderos evangelizadores
de la Iglesia, y su requisito es
amar y creer en el Sacramento.
No se desanimen y confíen,
porque Jesús ya sabe lo que
tienen, mantengan una fe eu-
carística muy profunda, y los
invito a ser portadores de Je-
sús Vivo y vivan con fervor es-
te ministerio de amor fraterno
y formen un solo cuerpo”.

En La Piedad, Mich.

Más de 300 Ministros Extraor-
dinarios de la Comunión de
las 12 parroquias que confor-
man la Foranía XXIV, fueron
delegados para el servicio en
la Eucaristía y ayudar a los
hermanos más necesitados; el
suceso tuvo lugar durante la
solemne Eucaristía que presi-
dió el vicario episcopal de la
Zona Pastoral V, P. Leopoldo
Maldonado Razo, en el San-
tuario del Señor de la Piedad,
a las 2 pm, acompañados del
vicario foráneo P. Guillermo
Moncada Barrera, otros sacer-
dotes y dos diáconos.

“Hoy reciben el envío pa-
ra prestar este servicio a
nuestras comunidades en
torno a la celebración del
Corpus Christi, que hace
unos días hemos celebrado,
tal y como nos lo pide el Sr.
Arzobispo porque este sacra-
mento por excelencia es el

centro de toda nuestra fe:
porque toda formación tiene
el fin de reflexionar la impor-
tancia eucarística en nuestras
vidas… Ustedes llevarán al
Señor a los más necesitados
de Jesús, porque son llama-
dos a servir a los enfermos,
discapacitados y ancianos.
Sean dignos y tengan buena
fama para que sean modelos
de fe y caridad para que culti-
ven en los demás el amor por
la Eucaristía”, les dijo el P. Le-
opoldo en su mensaje en la
homilía a los ministros ex-
traordinarios.

Terminada la homilía, el
Vicario Foráneo presentó a
los candidatos a ser ministros
y a los que renovaron su ser-
vicio, al P. Leopoldo, quien
tras su aceptación profesaron
su fe y dieron su aceptación al
ministerio delegado.

Alejandro Sáyago Rodríguez/Omar
Ortiz Bravo

Sean dignos de llevar
a Jesús Eucaristía
Colación de Ministros Extraordinarios de la Comunión

Institución en la Foranía IV.

Institución en La Piedad.
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En breve

Clausura de Cursos en el
“San Juan Pablo II”.- Con
una Eucaristía presidida
por el Sr. Arzobispo Don
Alberto Suárez Inda,
acompañado del Vicario
Episcopal de Pastoral,
Pbro. Leopoldo Sánchez
Pérez, el Instituto “San
Juan Pablo II” celebró la
conclusión de las activida-
des del ciclo escolar 2013-
2014, donde el P. Rubén
Hernández Colín, director
del plantel, agradeció a to-
da la comunidad educati-
va el haber hecho posible
la acreditación de 141
alumnos en los diferentes
cursos y diplomados de
Sagrada Escritura, Teolo-

gía, Historia de la Iglesia,
Formación de Apóstoles
Laicos y computación bá-
sica, de los cuales 58 reci-
bieron su diploma o cons-
tancia de terminación. La
formación que imparte el
Instituto San Juan Pablo II
quiere promover el inicio
de un proceso de forma-
ción integral para agentes
de pastoral, que responda
eclesialmente a los desafí-
os que plantea la realidad
de la nueva etapa evange-
lizadora y vincularnos a la
acción pastoral de nues-
tras parroquias y comuni-
dades.  

Sonia Domínguez

Curso de Promotoras Voca-
cionales de la UCAMMI. En
la semana del 8 al 13 de
julio nos reunimos en el
Monasterio de Santa Cla-
ra, en Coroneo, Gto., 25
Hermanas provenientes
de diversos monasterios
de la arquidiócesis y de la
Federación de Santa Cla-
ra. La temática fue impar-
tida por el Grupo Sol, re-
flexionando acerca del
acompañamiento y de la
entrevista en el proceso
formativo, como herra-

mienta en el discerni-
miento para los jóvenes
que tienen inquietud de
descubrir su vocación, y
para prestar un mejor ser-
vicio a cada uno de nues-
tros monasterios. Es nece-
saria la formación de los
agentes de la pastoral vo-
cacional para poder res-
ponder al joven del mun-
do actual.

Informó: Fátima Mandujano
Medina

En Jerécuaro

Alrededor de 400 laicos de la
Zona VI “San Juan Pablo II”
recibieron la institución o re-
novación como Ministros Ex-
traordinarios de la Comu-
nión, el pasado 21 de junio al
mediodía. Laicos de la zona,
llenos de fervor y júbilo, se
dieron cita desde temprano
en la Parroquia de San Mi-
guel Arcángel en Jerécuaro,
Gto. “Soy de un ranchito cer-
cano, y este es mi cuarto año
que vengo a renovarme como
ministro. Es una labor espe-
cialísima, llena de responsa-
bilidad y belleza”, nos platicó
la señora Fide, ministra.

La Eucaristía fue presidida
por el obispo auxiliar D. Octa-
vio Villegas Aguilar, acompa-
ñado del vicario episcopal P.
Ulises Vega, y otros sacerdo-
tes más. En su mensaje, Don
Octavio los felicitó por res-
ponder al llamado de Jesús, y
les recordó la importancia de
ser ministros. Asimismo ex-
presó que su misión es forta-
lecer al pueblo de Dios ha-
ciéndole llegar el Cuerpo de
Cristo, especialmente a los
enfermos y ancianos; y que
los que reciben ese ministerio
lleno de compromiso deben
ser los primeros en amar la
Eucaristía, siendo pan para
los demás con su servicio y
amor; deben dar testimonio
de vida cristiana siendo ver-
daderos adoradores y dedi-
cando un tiempo diario a la
oración personal, a estar a so-
las con el Señor Jesús; su fe de-
be reflejarse en la vida diaria,
en la unidad familiar y uni-
dad en la Iglesia; y que la Ce-
lebración Eucarística es un
banquete y un sacrificio y, por
lo mismo, debemos anunciar
que “seguimos al Crucifica-
do, pero anunciamos al Resu-
citado”, concluyó.

En Zinapécuaro

Emotivo evento fue el que en-
cabezó el Vicario Episcopal
de la Pastoral Diocesana, Le-
opoldo Sánchez Pérez, en que
350 Ministros Extraordina-
rios de la Comunión se consa-
graron para servir a personas
ancianas y enfermas de las fo-
ranías de Zinapécuaro y
Acámbaro, pertenecientes a
la zona pastoral “Juan Pablo

II”, el pasado sábado 21, en la
Parroquia de la Santa Cruz
durante la Misa celebrada a la
1 pm.

Al respecto, se mencionó
que se hace necesaria una
nueva evangelización, con
nuevos métodos y lenguaje y
con un nuevo ardor, de tal
forma que la evangelización
y la catequesis se abran a más
personas, y que cada día sean
más los laicos que se compro-
metan en esta tarea evangeli-
zadora y catequética.

En su mensaje, el padre
Leopoldo Sánchez Pérez dijo
a los ahora Ministros Extraor-
dinarios de la Comunión que
ellos deberán ser los Cristófo-
ros, que abrasen a Jesús, y lo
lleven en sus manos a aque-
llos que necesitan fe y amor;
que descubran a Jesús en los
enfermos y en los ancianos,
tomando en cuenta que el
mismo Jesús, que está en el
Pan consagrado, es el mismí-
simo Jesús que está en el her-

mano sufriente. Y así como
tomaron con sus dos manos
la fe y amor a Jesús en la Eu-
caristía, con esas dos manos
deben tomar al enfermo y al
anciano, y descubrir en ellos
el rostro sufriente del Salva-
dor del mundo y creer que Je-
sús está ahí.

Luego de estas palabras
dirigidas por el Vicario Epis-
copal, los 350 Ministros Ex-
traordinarios de la Comu-
nión ofrecieron su consagra-
ción, y se comprometieron a
ser conscientes del llamado
exigente y serio que tiene ca-
da uno de ellos a ser evange-
lizador y catequista de los
hermanos enfermos y ancia-
nos que visitan, así como de
la familia del enfermo o el an-
ciano, para que ejerza fiel-
mente su ser de profeta que
recibió desde el día de su bau-
tismo.

Dulce María Torres Murillo/
Florentino S. Fuentes Barrera

Sean pan para los demás
con su servicio y amor

Institución en Jerécuaro.

Institución en Zinapécuaro.
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Por Mario Medina Correa (Mac)

CARTAS 
A MÍ MISMO

Saludos deportivos,
amigo Mac:

Ante tremendo
alud de noticias
del futbol, no me
queda otra que

platicar contigo sobre este
popular deporte. Todo son
noticias sobre el balompié.
A todas horas, en casi todos
los medios, sólo escuchas
comentarios y notas sobre
este juego. Unos gritan, otro
filosofan, unos más pontifi-
can y hablan ex cátedra, co-
mo si no hubiera cosas más
importantes y urgentes que
ver a 22 hombres patear con
maestría un balón. Sorpren-
de cómo el mundo suspen-
de sus actividades para se-
guir el Mundial de Brasil.

No pretendo minimizar
los triunfos de nuestro equi-
po, que con pundonor y es-

fuerzo ha logrado, hasta aho-
ra, un papel muy relevante;
pero no olvidemos que sólo
es un popular deporte, y que
el futuro y progreso de la pa-
tria no depende de los botines
de sus jugadores. Este evento
deportivo es sólo un parénte-
sis, que nos permite olvidar
los grandes problemas que
tenemos en este país por unas
semanas, en los que las masas
enloquecen, gritan, se pintan
y hacen barbaridad y media.
Nosotros vemos la enorme
burbuja publicitaria y los in-
tereses que rodean a este fe-
nómeno, que requiere toda-
vía un estudio profundo so-
bre los efectos subterráneos
que lo rodean.

A este respecto, te reco-
miendo la columna de Car-
los Loret de Mola, que pone
de manifiesto la podredum-
bre que existe en torno a es-
te interesante fenómeno so-

cial (El Universal. Junio 24-
2014). En ella nos entera de
algunos detalles que asom-
bran. Te transcribo algunos:

• La FIFA se ha aliado
con crueles regímenes dicta-
toriales de la historia con-
temporánea.

• Uday, el hijo de Sadam
Hussein, era el jefe del fut-
bol en Irak, torturaba a los
jugadores que no rendían:
les ordenaba patear piedras
redondas.

• Saadi Gadafi, hijo del
dictador de Libia, quiso ju-
gar futbol, y su papá invirtió
millones en el futbol italia-
no. Lo corrieron por dopping.

• Leo Mugabe, sobrino
del dictador de Zimbabue,
desvió los fondos que recibía.

Y para rematar, un vera-
cruzano de nombre Iván Vi-
cente Alarcón Cerda, se fue
de pinta abandonando su
trabajo a los seis meses de

iniciar su actividad. Este
funcionario segundón anda
en Brasil gastando un dine-
ro que no ha ganado. ¿De
dónde lo sacó? 

Como ves, querido ami-
go, parece que los seres hu-
manos nos empeñamos en
seguir inmersos en la co-
rrupción que nos ahoga, e
insistimos en tratar de com-
probar que la teoría de Dar-
win es cierta. Ya decía un es-
critor: “Tantos años hace
que bajamos de los árboles
para meternos a una ofici-
na”. Y si es gubernamental,
mejor. ¿Cambiaremos al-
gún día? Creo que pueden
pasar milenios, y nuestra
naturaleza no recorrerá
unos milímetros para hu-
manizarse. ¡Lástima!

Unidos a la fiebre futbo-
lística encontramos algunos
detalles que es justo men-
cionar. El más relevante es

el grupo de narradores que
te rompen los tímpanos al
describir el juego. Gritan de
tal forma, que a los pocos
minutos estás “hasta el cepi-
llo” de estos imitadores de
Esténtor el griego. Otro es la
interminable cadena de
anuncios que te “recetan”,
hasta dejarte irritado por
tanta invitación a gastar el
dinero que con tanto afán
reúnes para satisfacer tus
necesidades. Habrá que rei-
terar que aunque Ángel Fer-
nández lo definió como “el
juego del hombre”, no es
mas que un deporte que las
masas prefieren para diver-
tirse. Nos sentimos orgullo-
sos de nuestro equipo nacio-
nal y lo felicitamos cordial-
mente, están haciendo un
gran papel, y eso nos agrada
y satisface. Acepta mis salu-
dos llenos de afecto y un
fuerte y cálido abrazo. Mac.

Mac, hay que ver un
poco más allá del Mundial

ADRIÁN CIRILO AMADO

Ha sucedido algo
muy serio que, por
inusual, parece
cuento, una carta

para Santa Claus: todos los
partidos políticos aceptaron a
Salvador Jara Guerrero como
gobernador de Michoacán.
Los dos sindicatos de la
UMSNH, cuyos líderes tanto
lo descalificaban que hasta
exigían su destitución, em-
piezan a elogiarlo.

Sí hay unos cuantos priís-
tas inconformes, como siem-
pre. Afirman que en su parti-
do hay personas con cualida-
des suficientes como para
haber substituido decorosa-
mente a Fausto Vallejo, sin
desplazar al tricolor de la gu-

bernatura. Puede que tengan
razón, pero nadie pudo con-
vencer al PAN ni al PRD pa-
ra que aceptaran a Víctor
Manuel Silva Tejeda –dele-
gado de SEDESOL–, o a Carlos
Hugo Castellanos Becerra,
titular estatal de Seguridad
Pública y amiguísimo (di-
cen) del comisionado federal
Alfredo Castillo Cervantes.
Como el izquierdista Jara
Guerrero no está identifica-
do con ningún partido, y sí
tiene excelentes relaciones
con Peña Nieto y Castillo
Cervantes, en forma unáni-
me le dieron luz verde, y a
esta actitud se sumaron los
senadores Chon Orihuela
(PRI), Silvano Aureoles y Ra-
úl Morón (PRD), y hasta la
panista Luisa María Calde-

rón. Sólo faltó el ala democrá-
tica del SNTE para completar
la fiesta. Quizá sea porque
andan muy atareados con el
nuevo paro indefinido que
anunciaron.

Otros que no ocultan su
satisfacción son los integran-
tes de las once agrupaciones
empresariales más represen-
tativas de Michoacán, quie-
nes hasta publicaron un ma-
nifiesto de apoyo al ex rector
de la UMSNH, donde afir-
man estar seguros de que Ja-
ra Guerrero “... pondrá el in-
terés público sobre los intere-
ses particulares”.

Supongo que en lo último
todos estamos de acuerdo,
pero el nuevo mandatario re-
quiere de un respaldo desin-
teresado, auténticamente ciu-

dadano, con valor civil sufi-
ciente como para denunciar
ante las instancias legales co-
rrespondientes a los políti-
cos, funcionarios públicos de
ahora y anteriores, empresa-
rios, líderes sindicales y otros
que atenten –o hayan atenta-
do– contra los intereses pú-
blicos legítimos de los micho-
acanos.

Los 15 meses que el gabi-
nete de Jara Guerrero dispo-
ne son pocos, exageradamen-
te pocos, para resolver los
enormes problemas estatales;
pero puede avanzar mucho
en el esclarecimiento y solu-
ción de los incontables con-
flictos obscuros heredados en
los ámbitos financiero, eco-
nómico, procuración y admi-
nistración de justicia, seguri-

dad pública, educativo, labo-
ral, ambiental, indígena, polí-
tico, y un largo etcétera, si es
verdad que cuenta con el apo-
yo del Gobierno federal. Por
estas razones debemos dejar-
lo trabajar, y hasta aportar de-
cididamente cuanto esté a
nuestro alcance como ciuda-
danos.

A don Fausto se le criticó
por solicitar la intervención
federal cuando ya no pudo
negar que el crimen organiza-
do lo había rebasado. Pudie-
ron haberse encontrado otras
formas de enfrentarlo, pero
nadie escuchó a tiempo los
gritos de alerta, ni reclamos
de justicia, ni balaceras, ni
llantos. Que el Todopoderoso
lo asista en su tratamiento. 

nnn LA VERDAD NO PECA...

¡Dejen trabajar
al Gobernador
Sustituto!

“...debemos de-
jarlo trabajar, y

hasta aportar de-
cididamente
cuanto esté

a nuestro
alcance

como ciuda-
danos...”
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Por el Padre Pegueros

LOS LECTORES
PREGUNTAN

Yahvé Dios amó a Is-
rael con un amor
tan apasionado y
fuerte, que unió a

esta comunidad consigo co-
mo a una esposa. Y le mos-
tró su amor de mil maneras.
¿Qué hará el esposo molesto
después de las traiciones y
adulterios de su esposa? La
castigará con dureza y seve-
ridad (Os 9,15). Pero des-
pués del castigo, que tam-
bién es signo de amor, ven-
drá el perdón.

Esta es la tónica de todo
el Antiguo Testamento. En
la Nueva Alianza, Cristo se
presenta como la manifesta-

ción perfecta del amor del
Padre: “Tanto amó Dios al
mundo, que le entregó a su
Hijo Único para que todo el
que crea en Él no se pierda,
sino que tenga Vida Eterna”
(Jn 3,16).

Esta diferente actitud de
Dios llevó al obispo hereje
Marción (+160) a afirmar
una irreconciliable oposi-
ción entre el Dios justo y que
castiga del Antiguo Testa-
mento y el Dios bueno y mi-
sericordioso del Nuevo Tes-
tamento, llegando a procla-
mar la existencia de dos di-
vinidades. San Irineo de
Lyon le objeta que la justicia

de Dios no podría existir sin
bondad, ni la bondad de
Dios sin justicia. No se pue-
de partir a Dios en dos, uno
de los cuales sería “bueno”
y el segundo “justo”, por-
que se acaba matando a
Dios desde las dos partes.
Hay un solo Dios único y
verdadero, que es justo y
bueno, que es bueno y justo.

El Dios Padre que nos en-
seña Jesucristo es un Dios
que castiga cuando alguien
obra mal y es obstinado: el
rico Epulón que no ayudó a
Lázaro es castigado. Pero

que premia al que se esfuer-
za y trabaja: les da el salario
completo a los que trabaja-
ron solamente una hora.

Jesús nos enseña tam-
bién que muchos males, co-
mo enfermedades, suceden
para dar gloria a Dios.

Un hombre nació ciego,
y los Apóstoles preguntan
quién pecó para que naciera
así, si fue él o sus padres.
Cristo les contesta que ni él
ni sus padres, sino para
mostrar el poder divino.

Dios no es el superpoli-
cía del mundo dispuesto a
dejar caer su macana a la
primera falta. Jesús nos invi-
tó una y otra vez a “no tener
miedo” a “no temer”.

No es cristiano vivir “con
miedo de Dios”. No debe-
mos vivir tratando de estar
en regla con Dios porque le
tememos, como el tercer
personaje de la Parábola de

los Talentos, que enterró lo
que había recibido ya que
veía al amo con miedo:
“Eres duro y cosechas don-
de no has sembrado”. Le es-
tá diciendo a su Señor “eres
rapaz”, “toma lo que es tu-
yo”. Jesús añade que su Pa-
dre no es rapaz, que es infi-
nitamente bueno: “hace sa-
lir su sol sobre buenos y ma-
los”.

Ante las enfermedades y
otros fenómenos naturales,
debemos preguntarnos qué
nos dice Dios con estos
acontecimientos grandes o
pequeños. Ante nuestros
pecados Dios tiene pacien-
cia y nos espera, como a la
higuera: “Cavaré alrededor
y le echaré estiércol para ver
si da fruto”.

Aunque nuestros peca-
dos graves merecen castigo,
“Dios quiere que todos los
hombres se salven”.

¿Los males 
son castigo de Dios?

P. Pegueros: “¿Los males son castigo de Dios?... ¿Por
qué Dios castiga con una enfermedad grave a niños
inocentes?... ¿Por qué Dios, siendo tan bueno, se anima
a castigar al hombre débil?... ¿Cómo explicar la Escritura
que habla de la ira de Dios?... Lo saludamos”.

FAMILIA AGUILAR-ALFARO (TUXPAN, MICH.)

IGLESIA... ...EN EL MUNDO
Libros sobre San Juan Pablo II y San Juan XXIII, en for-
mato kindle. 25 de junio (ACI). Tres nuevos libros sobre
la vida y pensamiento de San Juan Pablo II y San Juan
XXIII están disponibles ahora en formato kindle, gracias
al Instituto Vida y Espiritualidad, que inicia así la venta
de libros digitales a través de Amazon: www.vidayespi-
ritualidad.com/kindle.

Delegados vaticanos viajan a Indonesia para dialogar con
musulmanes. 25 de junio (AICA). El Secretario del Pontifi-
cio Consejo para el Diálogo Interreligioso, padre Miguel
Angel Ayuso, y el padre Markus Solo, encargado de ese di-
casterio para el Islam en Asia y el Pacífico, están efectuan-
do un viaje en Indonesia para encontrarse con la Comi-
sión para el Diálogo Interreligioso y de otras instituciones
católicas comprometidas en el diálogo.

Nuevo prior general de la Fraternidad Monástica de la Paz.
25 de junio. (AICA). El Hermano José Clemente, FMP, fue ele-
gido nuevo prior general de la Fraternidad Monástica de la
Paz, en el Capítulo General celebrado tras el fallecimiento
del primer prior y fundador, padre Alberto María Rambla,
FMP. El nuevo superior de la fraternidad monástica nació en
Yecla, Murcia, el 15 de agosto de 1962. Hasta el deceso del
fundador, se desempeñaba como vicario general.

Arzobispo alienta oración constante y ayuno por la paz en
Ucrania. 25 de junio (AICA). Roma. Unos días después de
haber tenido una reunión con el Papa, el arzobispo ma-
yor de Kyiv y líder de la Iglesia Greco Católica Ucraniana,
Mons. Sviatoslav, en nombre del Sínodo de los obispos
ucranianos greco católicos, emitió en Kiev una carta pas-
toral en la que pide a todos los fieles una oración ininte-
rrumpida y ayuno por la paz en Ucrania.

Inmigrantes dan sugerencias sobre licencias. 25 de ju-
nio (El Nuevo Herald). Los Ángeles. El Departamento
de Vehículos Motorizados de California podría coordi-
nar esfuerzos con consulados, invertir en traducciones
o traductores para indígenas y aceptar carnés expira-
dos estatales, fueron las sugerencias de los usuarios
en una audiencia pública.

Castillos del Loire buscan más turistas. 25 de junio (ANSA).
Los castillos del Loire, joya de una Francia que se propo-
ne recibir en el futuro cien millones de turistas anuales,
están multiplicando sus propuestas para atraer a cada vez
más visitantes sobre las residencias reales a orillas del río.
Durante este verano boreal, los castillos organizarán fes-
tivales de música, exposiciones de arte contemporáneo,
espectáculos ecuestres y paseos en barco.

Estudiantes de Puebla ganan oro en ‘Proyecto Multimedia’.
25 de junio (Excélsior). Angélica Tenorio, Christopher Guar-
neros y Jesús Israel Cruz, estudiantes de la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla, obtuvieron medalla de oro
en la categoría Desarrollo de Software, en el VII Concurso
Latinoamericano de Proyectos de Cómputo, “Proyecto Mul-
timedia 2014”. El encuentro fue organizado por la Sociedad
Latinoamericana de Ciencia y Tecnología Aplicada.

La Facultad de Odontología de la UMSNH oferta seis di-
plomados únicos en el Estado. 25 de junio (La Voz). Mo-
relia, Mich. Con el objetivo de enriquecer la actualización
profesional de los egresados de la Universidad Michoaca-
na de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), y con ello puedan
afrontar los retos actuales en sus áreas de trabajo, la Fa-
cultad de Odontología ofertará seis diplomados únicos en
el Estado para este ciclo escolar 2014-2015.
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Luna de miel en familia
Tenemos una rareza: una pelí-

cula familiar que sí respeta a la fami-
lia. En un ambiente exótico, dos fa-
milias de un solo padre/madre se
ven forzadas a interactuar apren-
diendo valiosas lecciones de com-
prensión, perseverancia y compa-
sión.

El guion evita el ridículo y en-
frenta francamente los problemas
de la adolescencia sin caer en la vul-
garidad. Muy adecuada para ado-
lescentes maduros. La música de

fondo incluye comentarios simpáti-
cos para los momentos tensos. El ro-
mance en ciernes de los padres in-
esperadamente toma un giro serio y
novedoso.

Funciones corporales, lenguaje
explícito. Adolescentes y adultos.
No apta para menores de 13 años.

El Cielo sí existe
Por fin en cines esta película tan

ansiosamente esperada. Basada en
un exitoso libro la historia de Colton
Burpo, un niñito que volvió de la
muerte y relató experiencias que
era imposible que conociera, crean-
do un revuelo en el pequeño pue-
blo de Nebraska, donde su padre
era pastor protestante.

La industria está reconociendo
la importancia de producir películas
de fe y valores que llegan al corazón
y elevan el espíritu. Ampliamente re-
comendada para todo público. En-
trevista de la prestigiosa escritora es-

pañola María Vallejo Nájera con la
familia Burpo: https://www.youtu-
be.com/watch?v=tebE21LtwH4

Un App para rezar por el Papa
Una aplicación para el celular

que nos recuerda rezar por el Santo
Padre que desde el principio de su
pontificado nos ha pedido: “Recen
por mí”.

En dos meses, más de medio
millón de oraciones de unas 17 mil
personas en 80 países, desde los
Emiratos Árabes hasta los Estados
Unidos. En español, inglés e italia-
no, con notificaciones diarias para
recordarte rezar por el Papa. Fácil de
usar y compartir en Twitter, Facebo-
ok y WhatsApp. Se puede descargar
desde el celular, buscando en Goo-
gle Play o en la AppStore:Rezar por
el Papa, o directamente desde el ce-
lular en: www.rezar.com/papafran-
cisco/

P. ISRAEL GONZÁLEZ SALAZAR

No se tiene mucha
información bio-
gráfica de nuestro
autor, sólo se da a

conocer hacia el año 1955,
tiempo en que empezó a pu-
blicar sus libros, cuentos y
novelas, en los que volcó sus
experiencias de muchos años
de vida inquieta y accidenta-
da.

En el primer libro de Sán-
chez Torres, Sereni, se contie-
nen nueve cuentos de muy
buena factura, con un apén-
dice de Sebastián Morena,
quien le describe como un nó-
mada bohemio que recorrió casi
toda nuestra república, por ciu-
dades, pueblos, rancherías, bos-
ques, desiertos, islas, mares…
Pasó por el canal de Panamá y
anduvo en varias poblaciones de
los Estados Unidos.

Para ustedes, la primera
parte del cuento Estrella.

Hoy es día festivo para mis
ojos que se deleitan en la contem-
plación de su peregrina hermo-
sura. Pero… ¡Qué caro voy a pa-
gar ese gusto! Porque después ya
sólo podré admirarla desde lejos,
en las continuas proyecciones de
mi memoria, como a una estrella
inaccesible de radiante fulgor.

Qué pronto empecé a extra-

ñar el áureo brillo de sus ojos en-
cantadores: luego que descendió
del ferrocarril, la mortecina luz
del ocaso se diluyó en penumbras
y la noche vino a darme una sen-
sación de soledad y de vacío sin
su presencia.

¿Sería por el deslumbre que
me impuso el halo sideral que
irradiaba de sus pupilas… o por-
que me hizo falta el fluido de su
alma que iba tomando cuerpo en
mi ser?

Esas dos preguntas me for-
mulé aquí, en mi solitaria caba-
ña, mientras que mi vista se
abismaba en el espacio infinito
con ansia de indagar la posición
que ocupa en el éter como estre-
lla de primera magnitud.

Largas horas estuve haciendo
cálculos astronómicos, tomando
como punto de partida la refe-
rencia cardinal que me dejó im-
presa en mi alma cuando se alejó
fugaz. Pero no tuve la suficiente
penetración para desentrañar el
misterio de su ignota existen-
cia… y me perdí entre guaris-
mos nubarrones y diafanidades
inescrutables.

En la mañana desperté con la
viva impresión de un sueño fan-
tástico; la vi reilar en las tinie-
blas de la noche, arrastrando en
pos de sí una cauda luminosa de
chispas. Flotaba en el cielo rode-
ada de pequeños satélites que ab-

sorbían su luz en su esencia. Era
una gran estrella de azul clari-
dad que se difundía en el cosmos.
Yo era un enorme buitre que re-
voloteaba en las alturas, ávido de
rapiña; y cuando la vi en el fir-
mamento proyectándose con
cintilaciones maravillosas, hice
un intento de aprisionarla entre
mis garras… y brevemente la
palpé; pero la fúlgida estrella me
quemó con fuego de mujer y yo
sentí la quemadura con ardor de
hombre.

Después caí a la cuenta de
que la estrella de mis sueños es
luz de sabiduría para el mundo,
y que se desfila en el horizonte
como luz de amor para mi espíri-
tu.

Estoy desesperado porque no
sé cómo se llama, quién es, ni
dónde habita. Deseo verla y ha-
blarle; pero ignoro también si
existe una corriente de mutua
simpatía entre nosotros, que pu-
diera unirnos a través de la dis-
tancia y del tiempo.

Me imagino que es mentora
de la niñez, porque creo en la in-
terpretación de mi sueño… y por
haber aceptado esa probabilidad
consecuente de la plática que
sostuvo con aquel señor que pa-
recía su padre, pues me resisto a
creer que sea su esposo.

Ahora no ceso de pensar: […]

JUAN MANUEL

FERREYRA CERRITEÑO

HORIZONTALES: 1. • Tú
eres Pedro, te daré las llaves
del Reino (Mt 16,18-19): Pedro
(‘Piedra’) es, como lo dice su
nombre, el primer fundamento
de la (…) de Jesucristo, que los
poderes infernales nunca po-
drán destruir; las llaves signifi-
can la potestad espiritual / De
ella se toma la jarra. 2. Hace en-
trega / La suerte va por ellas. 3.
Para él nada es divino / No ser
sordo / Anda hacia allá. 4. Jai-
me, el amigo de Clark Kent (Su-
perman) / Zanja de drenaje. 5.
Por eso se casó a ciegas éste.
6. “Los ojos pequeños tienen
niñas, y los grandes, (…)”, de-
cía Quevedo / Hasta la vista,
baby. 7. • Esperan con (…) su
venida (2Tim 4,8): Cada uno de
nosotros puede examinar su
corazón a ver si en verdad tie-
ne este (…), con el cual debe-
mos honrar a nuestro Salvador,
hora por hora; o si tiene la tris-
te idea de que Él vendrá como
un verdugo / Cerio. 8. Faltar al
Séptimo Mandamiento / Co-
ciente Intelectual. 9. La novicia
del Tenorio / Venderán a crédi-
to. 10. Un gato inglés / Persona
que cuida de los leones. 11.
Tienes ansia o deseo vehe-

mente de conseguir algo / Los
confines de Oceanía. VERTICA-
LES: 1. Loquita perdida / El se-
gundo continente más grande
del mundo. 2. Éste tiene siete
vidas / Hijo de Judá, simboliza
el placer solitario. 3. La Taylor
de ojos color violeta. 4. El Cupi-
do griego / Estás enamorado.
5. Sociedad Anónima / Un cen-
sor sin principio / Dígrafo, co-
mo en serrallo. 6. Es venerado
por los rusos / “La suerte de la
(…) la bonita la desea”. 7. Don-
de te quedas, mundo amargo /
Se dirige / “Nadie puede tener
a (…) por Padre si no tiene a la
Iglesia por Madre” (San Cipria-
no). 8. Por eso se quemó, este
irritado / La cola del alacrán. 9.
Esconde uno en la manga, el
tramposo / Desmenucé con
los dientes / “Yo (…) en Jesús,
pero no (…) en la Iglesia”, oí-
mos con frecuencia, aun entre
bautizados. Es una aberración,
Mateo es muy claro: Jesús es el
fundador de la Iglesia (su Cuer-
po Místico). 10. Percibe por los
ojos / Estará sin hacer nada. 11.
Causase pena, afligiese; sintie-
se vergüenza / Siempre hay
que decírselo a la guerra.

• Textos tomados de la Bi-
blia comentada de Mons. D.
Juan Straubinger.

SO
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verboCRUCI

SOLUCIÓN:Horizontales: 1.Iglesia / Asa. 2.Da / Ra-
chas. 3.Ateo / Oír / Ve. 4.Olsen / Dren. 5.Novio. 6.Mo-
zas / Adiós. 7.Amor / Ce. 8.Robar / CI. 9.Inés / Fiarán.
10.Cat/ Leonero. 11.Anhelas / Oa. Verticales: 1.Ida /
América. 2.Gato / Onán. 3.Elizabeth. 4.Eros / Amas. 5.
SA / ensor / LL. 6.Icono / Fea. 7.Ahí / Va / Dios. 8.Ardi-
do / án. 9.As / Roí / Creo. 10.Ve / Ociará. 11.Apenase /
No.

Escritor Daniel Sánchez Torres (I)
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El Papa dice no a
legalizar drogas

Luis-Fernando Valdés • CEM *

LA SOLEMNIDAD de San Pedro y San
Pablo es tan importante, que sustituye a
la liturgia dominical que correspondería
a este día. Con mucha razón, desde los
primeros años del cristianismo se les ha
considerado como columnas de la Igle-
sia. En ellos tenemos un ejemplo para
nuestra vida cristiana y, al mismo tiem-
po, los tenemos como intercesores ante
Dios (cf. X. AYMERICH, Actualidad Li-
túrgica 238 [214.3] 66). En esta refle-
xión presentaré a estos dos Apóstoles
como ejemplo de discípulos misione-
ros.

De acuerdo al documento de Apare-
cida (278), en el proceso de formación
de discípulos misioneros se pueden se-
ñalar cinco aspectos fundamentales:

1. El encuentro con Jesús. “No se co-
mienza a ser cristiano por una decisión
ética o una gran idea, sino por el encuen-
tro con un acontecimiento, con una Per-
sona” (DCE 1; DA 12). San Pedro, lle-
vado por su hermano Andrés, se en-
cuentra con el Señor (Jn 1,40-42). Por
su parte, San Pablo se encuentra con Je-
sús en su camino hacia Damasco (Hch
9,3-5). Ahora bien, ¿ya tuviste ese en-
cuentro personal con Jesús, o aún tu fe
se cimienta únicamente en lo que otros
te han contado?

2. La conversión. Es la respuesta ini-
cial de quien ha escuchado al Señor, se
decide a ser su amigo e ir tras de Él,
cambiando su forma de pensar y vivir.
San Pedro deja atrás sus redes y sigue a
Jesús (Mc 1,18); San Pablo deja de per-
seguir a los cristianos y se convierte en
partidario del Evangelio (Hch 9,20).
Ahora bien, ¿ya decidiste dejar atrás to-
do aquello que te impide seguir a Jesús?
¿Ya eres su amigo y vas caminando tras
Él? ¿Qué acciones de tu vida diaria pue-
den ser consideradas signos o señales de
tu conversión?

3. El discipulado. Es la etapa de for-
mación donde se fortalece la conversión
inicial y permite que los discípulos mi-
sioneros puedan perseverar en la vida
cristiana y en la misión en medio del
mundo que los rodea. San Pedro andu-
vo durante tres años con Nuestro Señor
Jesucristo y, durante este tiempo, reci-

bió la preparación suficiente para des-
pués ser el pastor del rebaño (Jn 21,15-
17). San Pablo, después de su conver-
sión y antes de comenzar a predicar en
Antioquía, pasó algunos años en Ara-
bia, tres años en Damasco (Gá 1,17-18)
y otro tiempo en Tarso (Hch 9,30;
11,25). En nuestro tiempo, esta etapa
equivale a la catequesis (ojalá fuera per-
manente) y la vida sacramental. ¿Te
preocupas por seguirte instruyendo en
tu fe? ¿Apoyas los proyectos de cate-
quesis en tu parroquia, o eres de los pa-
pás que “entre más rápido mejor”?
¿Asistes a Misa, comulgas, te confiesas,
oras?

4. La comunión. El discípulo misio-
nero es acompañado y estimulado por la
comunidad y sus pastores para madurar
en su fe. En la Primera Lectura del día
de hoy escuchamos que “mientras Pe-
dro estaba en la cárcel, la comunidad no
cesaba de orar por él”. San Pablo y Ber-
nabé son enviados a la misión, después
de que la comunidad ayunó y oró por
ellos (Hch 13,3). ¿Apoyas a todos los
miembros de tu parroquia o algunos
ellos, como el apóstol San Pablo, se han
sentido abandonados (Segunda Lectura
del día)? Luchemos juntos por formar
una comunidad en cada familia y parro-
quia, ya que todo el mundo sabe que las
personas dan lo mejor de sí cuando se
sienten respetadas, amadas, valoradas y
apoyadas.

5. La Misión. El discípulo, a medida
que conoce y ama a su Señor, experi-
menta la necesidad de compartir con
otros su alegría de ser enviado. Como
dice el prefacio de esta solemnidad:
“Pedro consolidó la Iglesia primitiva
con los israelitas que creyeron, Pablo
fue preceptor y maestro de los paganos,
que Dios quería llamar a su Iglesia”.
Considero que después de 7 años del do-
cumento de Aparecida, todavía sigue
siendo nuestro reto fundamental el
“mostrar la capacidad de la Iglesia para
promover y formar discípulos y misio-
neros que respondan al vocación recibi-
da y comuniquen por doquier, por des-
borde de gratitud y alegría, el don del
encuentro con Jesucristo” (DA 14).

PUNTOS DE REFLEXIÓN • FIESTA DE SAN PEDRO Y SAN PABLO

San Pedro y San Pablo,
rueguen por nosotros

ANTE EL CRECIENTE fenómeno del nar-
cotráfico, el Papa Francisco manifestó con
claridad su postura respecto a la legaliza-
ción de las drogas, como supuesto remedio
para detener tráfico de estupefacientes. El
Pontífice sostiene rotundamente que no, ni
siquiera a las drogas “blandas”. “Simple-
mente. No a cualquier tipo de droga”

El pasado viernes 20 de junio, el Santo
Padre recibió en audiencia a los participan-
tes en la XXXI International Drug Enforce-
ment Conference (‘31ª Conferencia Inter-
nacional contra el Narcotráfico’) que se lle-
vó a cabo en Roma del 17 al 19 de este mis-
mo mes.

Francisco agradeció a los participantes
su tarea que “enfrenta un problema de nues-
tra época muy grave y complejo”. Pero el
Pontífice no hizo de esta reunión una mera
ceremonia protocolaria, sino que aprove-
chó para denunciar una vez más el gran mal
que es el narcotráfico.

El Papa explicó que el “azote de la dro-
ga sigue haciendo estragos con formas y
extensión impresionantes, alimentado por
un mercado turbio que traspasa las fronte-
ras nacionales y continentales. Así, crece
cada vez más el peligro para los jóvenes y
adolescentes. Frente a este fenómeno sien-
to la necesidad de expresar mi dolor y mi
preocupación”.

Con gran claridad el Santo Padre abordó
un tema muy discutido en los últimos años:
la posibilidad de legalizar las drogas. Como
es sabido, algunos países han legalizado el
consumo de estupefacientes, con el supues-
to de que las drogas son caras por ser clan-
destinas, de manera que si se vendieran
abiertamente serían baratas y ya no serán
un negocio lucrativo.

Papa Bergoglio se expresó así: “Quisie-
ra decirlo claramente, la droga no se vence
con la droga. La droga es un mal, y con el
mal no puede haber fisuras o compromisos.
Pensar que se puede reducir el daño permi-
tiendo el uso de sustancias psicotrópicas a
las personas que siguen usando drogas, no
resuelve el problema”. (News.va, 20 junio
2014)

Esta postura es una exhortación a no caer
en el pragmatismo. La solución a un proble-
ma grande nunca puede atropellar la verdad
moral, ni pactar con el mal. Además, una

“solución rápida” (como legalizar las dro-
gas) no llega al fondo del problema, pues no
resuelve los problemas vitales que llevan a
las personas a buscar evasiones de este tipo.

El Pontífice también salió al encuentro
de otro tema delicado, la legalización sólo
de las llamadas “drogas blandas”, como la
mariguana, que no son tan dañinas como la
cocaína y otras que causan daños irreversi-
bles a la salud.

Dijo que “la legalización, incluso par-
cial, de las llamadas ‘drogas blandas’, ade-
más de ser discutible en términos legislati-
vos, no produce los efectos esperados. Las
drogas sustitutivas, por otra parte, no cons-
tituyen una terapia suficiente , sino una for-
ma velada de entrega al fenómeno”.

El Papa se apoya en un hecho para afir-
mar que esta supuesta solución no da resul-
tados: en los países que han legalizado los
estupefacientes, no se ha disminuido ni la
drogadicción ni el narcotráfico.

Pero Francisco también explicó que “pa-
ra decir este no, hay que decir sí a la vida, sí
al amor, sí a los demás, sí a la educación, sí
al deporte, sí al trabajo, sí a más oportuni-
dades de trabajo”.

El problema de la drogadicción no es
únicamente una cuestión política. Es una
realidad muy compleja, cuyo núcleo es el
hombre mismo frente al sentido de su vida.
Por eso, no se puede dar una respuesta sim-
plista y pragmática, sino que implica ante
todo alejar las drogas de las personas afec-
tadas y devolverles un nuevo horizonte.

* Fuente: www.cem.org

P. Martiniano Barajas Soria • Tacámbaro
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EL PRESIDENTE Enrique Peña
Nieto arrancó su sexenio con un im-
pulso sorprendente para “Mover a
México”. El pacto de los principales
partidos, el arresto de la poderosa
Elba Esther Gordillo, las reformas
sobre puntos considerados intoca-
bles, la captura del Chapo Guzmán
y el nombramiento de un comisio-
nado para recuperar la gobernación
de Michoacán fueron espectacula-
res.

Año y medio después, ninguno
de los grandes problemas del país
(las bandas criminales, el estanca-
miento económico, el pesimismo
sobre las autoridades) ha quedado
resuelto. Pero hay avances, sobre
todo en el tercero; y esperanzas en el
primero. En cambio, el estanca-
miento no tiene visos de mejoría,
aunque la propaganda oficial insiste
en hacer pronósticos optimistas.

El estancamiento no empezó es-
te sexenio, sino cinco antes (1982-
1988). El crecimiento económico
del 6% anual, que parecía normal,
se volvió remoto. Ni el auge petro-
lero, ni la apertura comercial, ni las
inversiones extranjeras, ni las suce-
sivas reformas han logrado recupe-
rarlo. Y todo parece indicar que los
desatinos del fisco prolongarán el
estancamiento.

Envalentonado por las grandes
medidas presidenciales, el fisco de-
cidió agrandar las pequeñas fiscali-
zaciones hasta volverlas espectacu-
lares. Desplegó gente armada para
revisar la documentación de los ya-
tes extranjeros anclados en México.
Descubrió que a la quinta parte le
faltaba un pago de 50 dólares por
derechos de internación. ¡Y los de-
comisó! Fue la Guerra de los Paste-
les al revés. Hizo un papelazo inter-
nacional, espantó al turismo y gastó
millones de pesos para obtener me-
nos de 20,000 dólares. Ahora los tu-

ristas (y todos los mexicanos) saben
que están expuestos a decomisos
express, no sólo secuestros.

El tino para inmovilizar se mani-
festó de otras maneras. En 2013,
Hacienda retrasó el dinero para in-
versiones y gastos aprobados. Co-
mo resultado del subejercicio, la in-
dustria de la construcción perdió
200,000 empleos entre enero y
agosto de 2013, según la CMIC. Y
no fue el único sector afectado. Ade-
más, la no inyección de fondos pú-
blicos se reforzó con la extracción
de fondos a los consumidores, gra-
vando el consumo de productos
azucarados y aumentando el precio
de la gasolina. La suma de extrac-
ción más no inyección tuvo un efec-
to predecible: frenar la economía.

Con ese mismo tino, el fisco
aprovechó para introducir nueva
formas de inmovilizar. Amplió el re-
quisito de facturación electrónica,
iniciado en 2005 y obligatorio des-
de 2011 para los grandes contribu-
yentes. A partir del 31 de marzo de
2014, todos (grandes y chicos) que-
daron obligados a facturar electró-
nicamente, sometiéndose previa-
mente al fichaje (foto, huellas digi-
tales y documentos) de la Firma
Electrónica Avanzada. ¿Por qué esa
fecha y no una posterior a la sobre-
carga de trabajo contable de los pri-
meros meses del año: el cierre del
ejercicio, las declaraciones infor-
mativas, la declaración anual y el re-
parto de utilidades? Con suprema
inconsciencia, escogió el peor mo-
mento para los contribuyentes y re-
basó su propia capacidad de aten-
derlos. No estaba preparado para el
desastre que desencadenó.

Como si fuera poco, impuso nue-
vos requisitos electrónicos, y no con
un calendario de introducción expe-
rimental por varios años, un segun-
do momento de obligatoriedad para

los grandes y un tercero de amplia-
ción a todos. De sopetón, el pago de
nóminas tuvo que ser digital, con
extraordinarias complicaciones pa-
ra hacer deducibles los pagos por
prestaciones tales como primas va-
cacionales, aguinaldos, fondos de
ahorro, vales de despensa, seguros
de gastos médicos, seguros de vida
o becas educacionales. Además,
restringió el porcentaje deducible
con reglas complicadas de cálculo
mensual y recálculo anual para ver
si se deduce el 57% o el 43%. Ade-
más, obligó a pagar los vales de des-
pensa con monederos electrónicos
de empresas autorizadas. Además,
los pagos al personal superiores a
$2,000 ya no pueden ser en efectivo:
tienen que ser por transferencia
electrónica, cheque nominativo o
tarjeta de débito. Naturalmente, los
contribuyentes que no pudieron
cumplir con todo oportunamente tu-
vieron que pagar más (impuestos
por la no deducibilidad, actualiza-
ciones, recargos).

Las cosas no terminan ahí. A par-
tir de julio, todas las empresas ten-
drán que entregar al fisco electróni-
camente su contabilidad (empezan-
do por adoptar su catálogo de cuen-
tas). El colmo fue que la nueva ver-
sión del DeclaraSAT ¡tenía errores!
Fueron corregidos, mas no recono-
cidos, por lo cual algunos contribu-
yentes ni se enteraron, creyendo que
el fisco sabía lo que estaba hacien-
do.

No lo sabía. Y todavía hoy, si el
secretario de Hacienda y el jefe del
SAT se sometieran en televisión a
una prueba de expertos fiscalistas
que les soltaran toritos sobre cómo
cumplir correctamente en tales o
cuales casos, exhibirían su ignoran-
cia.

* Fuente: http://no-al-
populismo.blogspot.mx/

EL SÁBADO 21 de junio pasado, en la Preparatoria de
la Universidad “Vasco de Quiroga”, en Morelia, Mich.,
se llevó a cabo el Taller “El desafío de ser mujer”, el cual
estuvo organizado por la Asociación  Nacional Cívica
Femenina A.C. (ANCIFEM), cuyo lema es “Mujer me-
xicana, forja tu Patria”

ElTaller inició a las nueve de la mañana y culminaría
a las tres de la tarde, con asistencia de catorce participan-
tes, y se efectuó basado en cuatro módulos: “El valor de
ser mujer”, “Las realidades de las mujeres en México”,
“Transformando tu vida” y “La mujer y su entorno”.  

En entrevista con la Presidenta Nacional Guadalupe
Arellano Rosas, expresó que se estaba iniciando un pro-
grama para conmemorar los 40 años de vida de la Insti-
tución, la cual fue fundada en 1973, y en 1975 se consti-
tuyó legalmente. Acerca del Taller expresó que se ha ve-

nido dando a partir del año 1997, en donde se ha estado
impartiendo a lo largo y ancho de todo el país. Una pre-
ocupación de dicha Asociación es comprometer a las
mujeres en una tarea concreta, que es el promover el ci-
vismo, la participación ciudadana y la defensa de la dig-
nidad de las mujeres. 

De igual manera, la Presidenta de la Asociación dio
un mensaje a todas las mujeres diciéndoles: “Volteen un
poco a sí mismas y volteen también hacia los demás, ya
que tenemos talentos, tenemos capacidades y éstas son
necesarias en la vida social. Necesitamos estar presentes
en las historias de nuestras comunidades”.

Taller de la ANCIFEM: “El desafío de ser mujer”
Rodolfo Torres Barriga • Morelia

Inmovilizar
Gabriel Zaid*

¡Cooperen a la abolición de la tortura!
El pasado 26 de junio fue el Día Mundial de las Víctimas de la Tor-
tura.  En este marco el Papa hace un señalamiento muy fuerte:
“¡Torturar es un pecado mortal!  ¡Es un pecado muy grave!  Reite-
ro”, dijo, “la firme condena de cada forma de tortura e invito a los
cristianos a comprometerse a cooperar a su abolición y apoyar a
las víctimas y sus familias”.

¿Qué pasa cuando la Adoración del Señor
se sustituye por la adoración del dinero?
Durante la visita pastoral del Papa a Calabria, región del sur de Ita-
lia, celebró la Santa Misa en Cassano Allo Jonio, ante más de 150
mil personas. Al inicio de su homilía agradeció al Señor el regalo
de celebrar con estos hermanos la fiesta del Corpus Domini, y
continuó diciendo: “Hoy la Iglesia alaba al Señor por el don de la
Eucaristía.  Mientras el Jueves Santo recordamos su institución en
la Última Cena, hoy predomina la acción de gracias y la adora-
ción.  Y de hecho, es tradicional en este día la procesión con el
Santísimo Sacramento.  ADORAR A JESÚS EUCARISTÍA Y CAMINAR
CON ÉL.  Estos son dos aspectos inseparables de la fiesta de hoy,
dos aspectos que dan huella a toda la vida del pueblo cristiano:
un pueblo que adora a Dios y un pueblo que camina, que no es-
tá detenido, camina.

Ante todo somos un pueblo que adora a Dios.  Nosotros ado-
ramos a Dios que es amor, que en Jesucristo se ha dado a sí mis-
mo por nosotros, se ha ofrecido para expiar nuestros pecados, y
por el poder de este amor resucitó de la muerte y vive en la Igle-
sia.  ¡Nosotros no tenemos otro Dios fuera de Él!

Cuando la adoración del Señor se sustituye por el dinero se
abre el camino al pecado, a los intereses y al abuso.  Cuando no
se adora a Dios, el Señor, se convierten en adoradores del mal co-
mo lo son aquellos que viven de deshonestidad y de violencia.
Su tierra, tan bella, conoce las marcas de este pecado. ¡La N’drag-
heta es esto: adoración del mal y desprecio del bien común!  Es-
te mal debe ser combatido, debe ser alejado y ¡es tan necesario
decirle que no!. Quienes en su vida tienen este camino del mal,
como son los mafiosos, no están en comunión con Dios: están
excomulgados”.

“La Iglesia, que sé que está tan comprometida con la educa-
ción de las conciencias, debe siempre dedicarse más para que el
bien pueda prevalecer.  Nos lo piden nuestros chicos, nos lo pi-
den nuestros jóvenes necesitados de esperanza…

“Hoy como Obispo de Roma estoy aquí para confirmarlos no
sólo en la fe, sino también en la caridad…  Les animo a todos us-
tedes a testimoniar la solidaridad concreta con los hermanos, es-
pecialmente con los que tienen más necesidad de justicia, de es-
peranza, de ternura…  Una señal concreta de esperanza es este
“Proyecto Policoro” para crear posibilidades de trabajo para los jó-
venes y los demás.  Ustedes, queridos jóvenes, ¡No se dejen ro-
bar la esperanza!, repito: ¡No se dejen robar la esperanza!   Ado-
rando a Jesús en sus corazones y permaneciendo unidos a Él...

(Compilación: T.V.V. • Morelia)

DESDE EL VATICANO

¡No a la tortura!
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MENSAJE
Provincia
Eclesiástica
de Morelia

14 – 17 de Julio de 2014,
Casa–Lago, Sede CEM.

A G E N D A

LUNES 14 DE JULIO DE 2014
16:30 Cita en Secretaría General de la CEM.
17:00 Traslado a Casa Lago, Sede CEM.
18:30 Acomodo habitaciones.
19:30 Auditorio, bienvenida de parte de Mons.
Óscar Roberto Domínguez Couttolenc, M.G.
20:00 Vísperas y cena.

MARTES 15 DE JULIO DE 2014
07:45 Misa y Laudes.
08:30 Desayuno.
09:45-11:00 S.A.T C.P. Angélica Campoamor
Roldán: Régimen Fiscal aplicable al 2014.
11:00-11:30 Preguntas y respuestas.
11:30-12:00 Descanso – Café.

12:00-13:30 Lic. Arturo Manuel Díaz León, Lic.
Diana Barrera, Lic. Daniel Rivera, Dir. Gral. de
Asociaciones Religiosas, SEGOB: “Necesidad
de la revisión y actualización de Estatutos de
A.R. ante el nuevo régimen fiscal aplicable”.
13:30-14:00 Preguntas y respuestas.
14:00 Comida.
16:30-17:30 Lic. Édgar Quiroz Arredondo: “Ex-
periencias y recomendaciones ante la Ley Fe-
deral para la prevención e identificación de
operaciones con recursos de procedencia ilí-
cita y aviso de protección de datos”.
17:30-18:00 Preguntas y respuestas.
18:00-18:30 Descanso y café.
18:30-19:30 Grupos de trabajo sobre los temas
tratados.
19:30 Vísperas.
20:00 Cena.

MIÉRCOLES – 16 DE JULIO DE 2014
07:45 Misa y Laudes.
08:30 Desayuno.
10:00 - 11:30 Despacho León Parra con el te-
ma: “Consecuencia en la aplicación del Régi-
men Fiscal aplicable 2014”. (Parte 1)
11:30 - 12:00 Preguntas y respuestas.
12:00 - 12:30 Descanso y café.
12:30 - 13:30 Despacho León Parra con el tema:
“Consecuencia en la aplicación del Régimen
Fiscal aplicable 2014”. (Parte 2)
13:30 - 14:00 Preguntas y respuestas.
14:00 Comida.
16:30 - 17:30 Arquidiócesis de Guadalajara, A.R
y Arquidiócesis de Yucatán, A.R. con el tema:
“Experiencias en la aplicación del Régimen Fis-
cal”.
17:30 - 18:00 Preguntas y respuestas.
18.00 - 18:30 Descanso y café.

18:30 - 19:30 Grupos de trabajo sobre los te-
mas tratados.
19:30 Vísperas.
20:00 Cena.

JUEVES – 17 DE JULIO DE 2014
07:45 Misa y Laudes.
08:30 Desayuno.
10:00 – 11:00 Secretaría del Trabajo con el te-
ma: “Aplicación de la Ley Federal del Trabajo e
IMSS ante las A.R.”.
11:00 – 12:00 Lic. Elizabeth Brenda Mandujano
Alanuza, Dir. Gral. de Asociaciones Religiosas
SEGOB con el tema: “Tratamiento de fiscales y
mayordomos en las A.R.”.
12:00 Plenario y conclusiones.
13:00 Compartir y comida.
14:30 Traslado a la Secretaría General de la
CEM.

EL CENTRO de Acompañamiento y Re-
cuperación de Desarrollo Integral (CAR-
DI) dirigido por frailes agustinos, ofrece
acogida a los familiares de personas hos-
pitalizadas en el Hospital General, Hospi-
tal Infantil “Federico Gómez” y Centro
Médico de la Ciudad de México. El nú-
mero actual de personas que transita en
esta zona hospitalaria, es de 20 mil, con 3
mil 500 camas para hospitalización.
CARDI asiste con un espacio donde los
beneficiarios puedan tomar una ducha,
descansar en el día, tomar alimentos, la-
var su ropa, así como externar sus situa-
ciones emocionales a través de terapias y
orientación espiritual.

El director de CARDI, Fray Manuel
Antonio Flores, comentó: “Algunos fa-
miliares de los pacientes vienen del inte-
rior del país y terminan estando semanas
enteras, incluso meses y hasta años con su
familiar hospitalizado, en estas situacio-
nes llega el momento en que el presupues-
to no les alcanza para el transporte, las
medicinas y el hospedaje, es ahí donde
CARDI busca dar apoyo a las familias”.

Reyna Pérez, beneficiada de esta aso-
ciación y originaria de Michoacán, asiste
a CARDI debido a que su hijo está hospi-
talizado desde hace casi dos meses en el
Hospital General, ella nos comentó: “No
sabía qué hacer cuando vi que se alargó el
tiempo de la enfermedad de mi hijo. Fue
un gran alivio cuando supe que en este
centro podía lavar mi ropa y bañarme.
También una puede hablar para desaho-
gar lo que siente. Además nos ayudan con
medicinas a muy bajo costo”.

Por su parte, Eduardo Carballido Ló-
pez, coordinador de voluntarios, comen-
tó: “CARDI cuenta actualmente con 120
voluntarios, 49 terapeutas y 5 tanatólo-
gos. La gente en esta zona vive mucha mi-
seria física y soledad. Trabajar en CARDI
para mí ha sido vivir la forma de experi-
mentar a Dios, de vivir mi fe al estar con
los demás formando comunidad en el ser-
vicio a quien más necesita”.

Los voluntarios internos y externos re-
ciben acompañamiento y capacitación,
cursando el diplomado para voluntarios
de logoterapia y tanatología. El requisito
es ser mayor de edad, sin restricciones en
cuanto al nivel de escolaridad o religión.

Dentro del programa “El pan que nos

une” la panificadora Esperanza y CARDI
donan todos los días pan y café a los fami-
liares de pacientes que se encuentran en
las salas de espera de los hospitales antes
mencionados. Además, en coordinación
con un restaurante cercano se dan boletos
para comidas completas dando aproxima-
damente 900 comidas al mes para fami-
liares de pacientes.

“Algunos familiares de enfermos han
vendido su vaca, su terreno. Incluso los
niños se quedan en casa y no van a la es-
cuela para no generar gastos y dar priori-
dad a quien está hospitalizado. En estas
circunstancias se observa la necesidad de
descentralizar los servicios médicos, ubi-
cándolos también en estados del interior

de la República para evitar estas tragedias
vividas por las familias más pobres” de-
claró Lupita Galindo, voluntaria de 82
años que colabora en CARDI y que escu-
cha a los beneficiarios, además de distri-
buir los vales de comida ella transmite
mucha fuerza a quienes laboran en esta
institución. Lupita es reconocida por sus
compañeros por poseer una especial sen-
sibilidad y sabiduría para comprender a
las personas.

CARDI gestiona la obtención de apa-
ratos respiratorios, muletas, sillas de rue-
das entre otros, sea como renta u obsequio
del equipo médico y dependiendo de los
recursos del centro de acogida. Esta aso-
ciación también busca ampliar los servi-
cios de lavado de ropa, aunque se requie-
ren lavadoras eléctricas para resolver la
demanda de esta necesidad.

La atención que ofrece está abierta a
toda persona, previa recomendación del
servicio social hospitalario o presentando
el pase de visita del familiar, en un hora-
rio de lunes a viernes de 9 a 14 hrs. y de
15 a 18 hrs.,  sábados de 9 a 15 hrs. y do-
mingo de 12 a 15 hrs.

Tú también contribuye a que más per-
sonas puedan estar cerca de sus enfermos,
comunícate a CARDI:

Centro de Acompañamiento y Recupe-
ración de Desarrollo Integral A.C. (CAR-
DI). Dir. Fray Manuel Antonio F. Dr. Lu-
cio no. 244, Col. Doctores, Deleg. Cuauh-
témoc, C.P. 06720, México, DF, Tels. 57
61 48 45 / 57 61 60 65; centrocardi@ya-
hoo.com.mx

Servir a quien más lo necesita
Ana Alicia Ávila Ortega • IMDOSOC
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Vocaciones

nn LAS RR. MADRES
ADORATRICES INVI-
TAN a todas las jóvenes
que tienen inquietud de
vivir en Adoración Perpe-
tua a Jesús Sacramentado
al

RETIRO VOCACIONAL,

que se efectuará los días
11 a 13 de julio en el Con-
vento de las Madres Ado-
ratrices. Informes, al Tel.
312-1590, de Morelia,
Mich.

Misa Dominical

nn LA MISA PARA LOS
FIELES DE LA SOCIE-
DAD MEDIÁTICA. La Mi-
sa dominical de Catedral,
del Sr. Arzobispo,  a las 9
de la mañana se transmite
por María Visión, por radio
XELQ, 90.1 de FM y 570 am.
Una ambientación prece-
de a las 8.45.  También por
internet: www.miMore-
lia.com se puede ver en
Estados Unidos y en todo
el mundo.
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Jesús, te doy gracias porque hi-
ciste a San Pedro “pescador de
hombres”. Yo también quiero ayudar
a que muchos te conozcan y se sal-
ven. Protege de los peligros a la bar-
ca de tu Iglesia, que fundaste sobre
San Pedro, como lo hiciste al gritar-
le al viento y al mar que se detuviera
para que no se hundiera la barca en
donde tus discípulos navegaban
Contigo.

Dale tu Espíritu Santo, salud y
fuerza al sucesor de Pedro, el papa
Francisco, que tanto amamos, para
que siga enseñándonos, dando
ejemplo y animándonos a llegar al
Cielo Contigo.

Y así como enviaste a San Pablo
a evangelizar a los paganos, haz
que muchos vayamos a anunciarte
para hacer que llegue a todos los
pueblos tu Palabra, para que te co-
nozcan, te amen y obtengan tu sal-
vación. ¡Santos apóstoles Pedro y
Pablo, que nos comunicaron las pri-
meras enseñanzas de nuestra fe, in-
tercedan ante Dios para que consi-
gamos la salvación eterna! Amén.

¡Gracias, San Pedro
y San Pablo!

Hoy 29 de junio celebramos la Solem-
nidad de los Apóstoles Pedro y Pablo,
quienes contribuyeron, cada uno a su
manera, a dar a conocer el mensaje
cristiano entre los judíos y los no judí-
os llamados gentiles.

San Pedro fue uno de los doce
apóstoles elegidos primero por Je-
sús. Pablo, a quien nos referiremos
aquí, tuvo un origen y una personali-
dad muy diferentes. No conoció per-
sonalmente a Jesús y había perse-
guido a los cristianos.

Nació en Tarso, ciudad situada al
sur de la actual Turquía; su padre era
ciudadano romano y su familia seguía
las tradiciones y normas de los farise-
os. Como judío que era y formaba
parte de la tribu de Benjamín, tenía el
nombre de Saúl o Saulo, y como lati-
no o romano, el de Pablo.

Saulo aprendió el oficio de hacer
lonas para las tiendas. Estudió en Je-
rusalén en la escuela de Gamaliel. Tu-
vo un gran conocimiento de la cultura
griega y de las tradiciones fariseas.

Después de la muerte de Jesucris-
to empezaron a formarse grupos de
sus seguidores que fueron persegui-
dos por los judíos, entre ellos Saulo
de Tarso. Cuando se dirigía a Damas-
co, Cristo se le apareció y se convirtió

al cristianismo y, al ser bautizado, to-
mó el nombre de Pablo.

Empezó su tarea de evangeliza-
ción en Damasco y Arabia. Fue per-
seguido por los judíos. Estuvo en Je-
rusalén donde Bernabé lo llevó con
Pedro y Santiago. Salió huyendo de
esa ciudad y fue a Cesarea y a Tarso.
Junto con Bernabé pasó un año evan-
gelizando en Antioquía, que pasó a
ser el centro de los cristianos conver-
tidos desde el paganismo y donde se

empezó a llamar “cristianos” a los dis-
cípulos de Cristo.

De ser perseguidor de los cristia-
nos, Pablo se volvió, con peligro de su
vida, en el principal propagador del
cristianismo. Sufrió persecuciones,
encarcelamientos, naufragios y final-
mente murió decapitado en Roma al-
rededor del año 67 de la era cristiana.

Hizo cuatro viajes para difundir la fe
cristiana: a Asia Menor, a Roma, a Gre-
cia, a Antioquía y probablemente a Es-
paña. Se le atribuyen trece Cartas o
Epístolas entre ellas: a los Romanos,
dos a los Corintios, a los Gálatas, a los
Filipenses, a los Tesalonicenses, a Fi-
lemón, a los Hebreos, a Tito.

San Pablo se consideraba él mis-
mo como el “Apóstol de los gentiles”;
con esta última palabra se refería a
quienes no eran judíos. De la evange-
lización de éstos se encargó San Pe-
dro. San Pablo recibió de Jesús la mi-
sión de evangelizar el mismo día de
su conversión.

San Pedro y San Pablo fueron fi-
guras principales para expandir la
Iglesia, por eso sus imágenes las en-
contramos sobre todo en los grandes
templos, por ejemplo, en la Catedral
de Morelia.

San Pablo Apóstol
J. Froylán Mora Palacios




